
Полковник Виктор Баранец 
отвечает на вопросы слушателей - 

   16:00 (мск), по будням

«Военное ревю»

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Своя таблетка ближе к телу
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Ирина ВИКТОРОВА

Заработки эмигрировавших 
артистов упали ниже 
плинтуса, а семьи ропщут, 
скучая по сытой жизни.

Немногочисленные сбежавшие на чужби-
ну деятели шоубиза не любят признаваться, 
что живется им не так, как они планировали. 
Русскоязычные зрители зарубежных кон-
цертов посещают их выступления не чаще 
пары раз за год, а отъехавшим артистам, 
чтобы нормально себя обеспечить, надо 
регулярно собирать аншлаги. 

«В Москве 
у меня было все.
Теперь - нищета…
Зачем мы 
переехали?!»
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Как 
Россия 

добивается 
лекарственной 
независимости 

в условиях 
санкций.

Съемочный день Чулпан 
Хаматовой в России стоил 

500 тыс. руб. За рубежом такие 
гонорары не предлагают.

Елена ОДИНЦОВА

Наконец-то найден рецепт 
идеального самочувствия и 
здорового сна! Если хотите 
этого добиться, надо всего 
лишь… уволить вашего на-
чальника. Так считает боль-
ше половины россиян. Имен-
но злобный, агрессивный 
шеф, по их мнению, - глав-
ная причина  бессонницы, 
тревоги, профессионально-
го выгорания. Таковы дан-
ные исследования, которое 
провели сервис Зарплата.ру 
и «Ренессанс Страхование».

 Что касается отраслей, 
то максимально «токсич-
ные» начальники - в прода-
жах, бухучете, ресторанном 
бизнесе и журналистике.

- Это отрасли, где из-за
нынешних условий веде-
ния бизнеса стресс сейчас 
зашкаливает. Например, 
спрос на многие товары 
сейчас упал, поэтому в 
продажах очень сложно 
показывать выдающиеся 
результаты. Начальники от-
делов сами первыми в та-
кой ситуации попадают под 
прессинг, а срываются на 

подчиненных, - комментиру-
ет психолог-консультант 
Максим Свиридов.

Ладно, причина понятна, 
а что делать-то?

- Не факт, что следующий
начальник будет вести се-
бя лучше, - говорит Мак-
сим Свиридов. - Поэтому 
постарайтесь смотреть на 
шефа не как на источник 
стресса, а просто как на 
человека. Попытайтесь по-
нять его. Тогда и ваше здо-
ровье будет гораздо мень-
ше зависеть от поведения 
руководства.

Страшнее шефа 
зверя нет

Газета нашего города ★ Барнаул

FM.KP.RU10 главных 
вопросов 
о новшествах 
на ЕГЭ
Читайте на стр. 7 �

6 320 000

№ 81 (27529) 2023 год

Пятница
20 октября



2

ОБЩЕСТВО
Как увлечь ребенка 
наукой: 5 способов, 
которые реально 
работают

ЗДОРОВЬЕ
Суперрецепт, 
чтобы избежать 
заражения гриппом, 
ОРВИ и ковидом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
20.10.2023

Олег АДАМОВИЧ, 
Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
подтвердил свой статус 
гостя номер один 
на китайском форуме 
«Один пояс - один путь».

На второй день визита в Пе-
кин наш президент почти три 
часа лично общался с предсе-
дателем Си. Это притом что в 
Китай приехали делегации из 
140 стран! Чтобы столько вре-
мени уделить одному чело-
веку, главе Китая пришлось 
отказать многим другим.

Интересно, что во время 
открытой части переговоров 
Путин и Си ограничились до-
вольно общими фразами: что 
торговый оборот в этом го-
ду вырос до 200 миллиардов 
долларов, что мало кто в это 
верил… Оно и неудивитель-
но - все самое важное обсуж-
далось за закрытыми дверьми 
и без свидетелей.

- У нас был обед в узком со-
ставе, а потом председатель 
предложил уединиться - мы 
беседовали с глазу на глаз 
за чашкой чая. Некоторые 
вопросы были совсем кон-
фиденциальными. Три часа 
обсуждали разные темы: про 
Ближний Восток, я инфор-
мировал о ситуации на укра-
инском треке, - уже поздним 
вечером глава Российского 
государства признается жур-
налистам.

ЧТО ЗА «ПОЯС» И «ПУТЬ»
Но перед этим был еще и 

сам форум «Один пояс - один 
путь», где Путин выступил с 
речью о дружбе, партнерстве 
и Севморпути.

- Китайская идея логично 
вписывается в многосторон-
ние усилия по укреплению 
созидательного и конструк-
тивного взаимодействия в 
масштабах всего мирового 
сообщества, - сказал россий-
ский лидер.

Стоит отметить, что Россия 
никогда не была частью про-
екта «Один пояс - один путь». 
Более того, китайская идея 
идет вразрез с нашей выго-
дой: «один пояс» - это мор-
ской транспортный коридор, 
огибающий Азию с юга и под-
ходящий к Африке. А «один 
путь» - тот самый знаменитый 
Шелковый путь, который тя-
нулся через Среднюю Азию. 
Мимо России.

Но Владимир Путин пред-
лагает китайский проект 
интегрировать в другие ев-
разийские объединения, где 
участвует Россия, - Шан-
хайскую организацию со-
трудничества, Ассоциацию 

государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН) и Евразий-
ский экономический союз. 
Вместе с этим президент про-
двигает наши логистические 
проекты.

- В европейской части Рос-
сии мы формируем между-
народный коридор «Се-
вер - Юг», связывающий 
российские порты на Бал-
тике и в Арктике с портами 
на побережье Персидского 
залива и Индийского океа-
на, - рассказал российский 
лидер. - Еще один транс-
портный меридиан с севера 
на юг пройдет через Ураль-
ский регион России и Си-
бирь.

Много говорил президент 
и про Северный морской 
путь. Если получится ин-
тегрировать наши и китай-
ские проекты, то мы сможем 
экспортировать сибирские 
ресурсы почти во все стра-
ны Азии (вот она, реальная 
альтернатива европейскому 
рынку), а транзит из Китая в 
ЕС пойдет по нашей терри-
тории и Севморпути.

«КАКИЕ ВОПРОСЫ?»
Напомню, что у Владимира 

Путина в первый день визи-
та в Пекин было 6 встреч с 
главами государств. Во вто-
рой день - «Один пояс - один 
путь» и масштабные пере-
говоры с Си Цзиньпином. И 
вот после такой насыщенной 

программы, уже поздним ве-
чером президент собрал рос-
сийских журналистов.

- Слушаю вас. Какие во-
просы? - начал беседу он.

А вопросов было много, и 
не только о встрече с предсе-
дателем и другом Си. Итак, о 
чем еще говорил российский 
лидер.

ПАТРУЛИ 
В ЧЕРНОМ МОРЕ

Россия отреагировала на 
прибытие в Средиземное 
море сразу двух авианосных 
группировок США.

- Это не угроза, но по мое-
му поручению ВКС России 
начали постоянно патру-
лировать пространство над 
Черным морем. МиГ-31 воо-
ружены «Кинжалами». Даль-
ность (ракет. - Ред.) - 1000 
км со скоростью 9 Махов (в 
9 раз быстрее скорости звука 
- Ред.). <…> Я предупредил, 
что это не угроза, но мы бу-

дем осуществлять визуаль-
ный контроль за тем, что про-
исходит в Средиземном море.

РАКЕТЫ ATACMS
НА УКРАИНЕ

- Война есть война - они 
представляют угрозу. Мы, 
конечно, сможем отражать 
эти атаки. Но что самое 
главное - это не способно 
изменить ситуацию. Можно 
точно сказать - это еще одна 
ошибка США.

Он добавил, что поставка 
дальнобойных ракет «прод-
лит агонию Украины».

- Они начали очередное 
контрнаступление в Херсон-
ской области. Потери есть, а 
результата нет, - подчеркнул 
глава страны.

БАЙДЕН СЧИТАЕТ, 
ЧТО РОССИЯ 
ПРОИГРАЛА…

- Если война проиграна, 
зачем поставлять (даль-

нобойные ракеты. - Ред.) 
ATACMS? Пусть забирает 
- садится за блины - приез-
жает к нам на чаепитие. Если 
проиграна война, о чем тогда 
говорить? - сказал Путин.

БЫТЬ ЛИ ОДНОЙ 
ПАЛЕСТИНЕ ИЗ ДВУХ 
ВРАЖДЕБНЫХ?

- Две враждебные Пале-
стины - это преувеличение. 
Есть противоречия. Аббас
(Махмуд, палестинский 
лидер. - Ред.) не относится 
враждебно к сектору Газа. 
Но это не значит, что не надо 
повышать взаимодействие, 
что не надо добиваться един-
ства. Но это их дело, мы не 
можем руководить процес-
сом, - сказал Путин.

Он пояснил, что Россия 
всегда поддерживала неза-
висимость Палестины и счи-
тает, что должно быть такое 
независимое государство со 
столицей в Восточном Иеру-
салиме.

Удар по больнице в Газе 
президент назвал «ужасным 
событием» и «катастрофой».

У ЕВРОПОЛИТИКОВ 
НЕТ МУЖЕСТВА

Венгерский лидер Виктор 
Орбан остается последним 
европолитиком, кто поддер-
живает контакты с Путиным. 
Он встретился с главой Рос-
сии и в Пекине. Позже он 
признался журналистам, что 
переговоры между Москвой 
и Киевом пока невозможны.

- Моя позиция известна 
по поводу мирного урегу-
лирования: если украин-
ская сторона хочет пере-
говоров, нужно отменить 
декрет президента Украи-
ны, запрещающий перего-
воры, - прокомментировал 
президент. - Мы слышим, 
что они готовы к чему-то. 
Ответственные лица, ко-
торые недавно говорили о 
стратегическом поражении 
на поле боя, эти люди гово-
рят о мирном решении. Это 
правильная трансформация. 
Но ее недостаточно! Нужны 
конкретные шаги.

Глава государства пояснил, 
что на Орбана «нападают» не 
за то, что его позиция рас-
ходится с политикой ЕС, а за 
то, что он «имеет мужество 
отстаивать интересы своего 
народа».

- А этого мужества мно-
гие политики в Европе ли-
шены, - резюмировал Вла-
димир Путин.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Си Цзиньпин и его супруга Пэн Лиюань встретили 
Владимира Путина в Доме народных собраний.

Картина дня: в верхах

Три часа за чашкой чая

ТРЛН 
РУБЛЕЙ2,5 - на такую астрономическую сумму 

Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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ЦИФРА ДНЯ

Это около $25,7 млрд по нынешнему курсу. Контракт стал одним 
из крупнейших в истории экономических взаимоотношений России и Китая.
Согласно контракту Россия отправит в КНР 70 млн тонн
продовольствия за 12 лет.
Контракт был подписан в преддверии открытия 
Третьего международного форума «Один пояс - один путь».

- на такую астрономическую сумму 
Россия и Китай подписали 
контракт на поставку зерновых.
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Визит Владимира Путина в Китай 
(подробности на стр. 2) в центре внимания 
всего мира. Мы спросили:

О чем в первую очередь
нам сейчас нужно 
договариваться 
с китайскими товарищами?
Александр САПОЖНИКОВ,
экс-мэр Читы, полгода провел в зоне СВО,
ныне - зампред Заксобрания Забайкалья:

- Общаюсь со многими военными. Все сходятся во мнении - 
наш президент вовремя отправился в Китай. Это не только 
экономический, но и стратегический партнер России. Осо-
бенно сейчас, когда СВО еще не завершилась, а палестино-
израильский конфликт усиливается. Когда-то СССР и Китай 
были братьями по оружию. Я это слышал и от своей ба-
бушки, она была санинструктоpом, в 1945-м участвовала 
в освобождении Китая от Квантунской армии Японии.

Ван ЦЗЯО, аспирантка Архитектурно-
строительного института, Челябинск:

- Я училась на бакалавра у себя в Китае, а магистратуру 
окончила уже в России, поэтому могу сравнить страны. Для 
студентов здесь очень хорошие условия - и учебы, и про-
живания. Я люблю Россию, здесь свобода, но после учебы 
уеду к себе, там родители. Хочется, чтобы транспортное 
сообщение между нашими странами было лучше и дешевле.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка на проспекте 
Вернадского:

- В Китае я проработал 4 года. И для меня укрепление связей 
России и КНР - личное дело. Китайский цирк и российский 
- самые сильные в мире. И я знаю, что китайский зритель 
очень любит русский цирк. Нам надо возобновить обмен про-
граммами, обмен опытом. Делать даже совместные проекты.

Сергей СТАНКЕВИЧ, историк, политолог:
- Главное, что сейчас нужно России от Китая, - это прямое 

содействие инфраструктурному прорыву в Азию. В одиноч-
ку перенести масштабные торговые потоки на юг и восток 
в нужные сроки невозможно. Пора избавиться от бюро-
кратического страха перед «китайским доминированием».

Александр КАРПЕНКО, предприниматель, 
живет в Китае (по телефону из Хайнина):

- Нужно срочно убирать экономические и администра-
тивные барьеры. Неувязки на таможне очень тормозят. 
В Китае мой экспортный контейнер проверили один раз, 
а российская таможня - постоянно. И пропускная способ-
ность погранзастав очень низкая, долго простаивают грузы.

Юрий АФОНИН, первый зампред Комитета 
Госдумы по безопасности:

- Я недавно вернулся из Китая, впечатления свежие. 
Прежде всего нужно замещение высокотехнологичной 
продукции, которая раньше шла к нам с Запада. Китай 
в этом плане серьезно продвинулся. Второе - расширение 
транспортного коридора. Китай опережает в десятки раз 
даже Западную Европу по развитию железных дорог. И нам 
надо, учитывая масштабы нашей страны, развивать все это.

■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Елена КРИВЯКИНА

Российская 
«дочка» 
американской 
корпорации 
Google признана 
банкротом.

Пожалуй, самый 
популярный запрос в 
русскоязычном Гугле 
сегодня: «Ну и что те-
перь будет с сервиса-
ми Google в России?» 
Сервисов этих нема-
ло: от одноименного 
поисковика и карт до 
YouTube, операцион-
ной системы Android 
и полезных штуко-
вин вроде google-
документов и google-
таблиц. А все из-за 
того, что арбитраж-
ный суд Москвы при-
знал банкротом ООО 
«Гугл» - российскую 
дочку американской 
корпорации Google.

Немного преды-
стории. Процедура 
банкротства в отно-
шении ООО «Гугл» 
началась еще больше 
года назад. Компания 
начала ее по собствен-
ному желанию, не су-
мев расплатиться с 
долгами.

Большинство 
долгов - это 
штрафы. Круп-
нейший из них 
был выписан 
компании в 
декабре 2021 го-
да. Суд обязал вы-
платить государству 
7 млрд 221 млн рублей 

за неудаление инфор-
мации, признанной в 
России запрещенной. 
Дальше долги стали 
расти как снежный 
ком и в итоге превы-
сили 50 млрд рублей. А 
выручка ООО «Гугл», 
наоборот, стала стре-
мительно падать. При 
этом какого-то иму-
щества в России, ко-
торое можно было бы 
продать для получения 
компенсации, у ком-
пании не осталось. Все 
это и привело к бан-
кротству.

- Google - одна из 
немногих подобных 
компаний, кто был 
официально зареги-
стрирован в России 
(вместе с Apple). И это 
было здорово. Но в по-
следние два года си-
туация поменялась и 
компанию часто штра-
фовали. Сейчас Google 
уже официально не ра-
ботает в России, хотя 
ее сервисы пользуются 
популярностью, - рас-
сказал «Комсомолке» 
генеральный дирек-
тор информационно-
аналитического агент-
ства TelecomDaily 

Денис Кусков.
А теперь - ответ на 

главный вопрос.

- Банкротство ком-
пании на работе ее сер-
висов в России никак 
не отразится, - успо-
коил пользователей 
Денис Кусков. - Но 
что будет дальше, мы 
не знаем. Потому что 
государство, возмож-
но, собирает в «ко-
пилку» определенные 
моменты, связанные 
с компанией Google. 
Это и размещение 
на YouTube недосто-
верной, по мнению 
государства, инфор-
мации, и невыплата 
штрафов... Так что 
потом власти могут 
и прикрыть возмож-
ность использования 
подобных сервисов. 
Но тут очень тонкая 

игра, потому что 
стопроцентной 

альтернативы 
YouTube нет. 
Кроме того, 

есть Android, 
который то-

же принадлежит 
компании Google. 

Поэтому вряд ли ее 
сервисы запретят пол-
ностью. Что касается 
самого Google, то пока 
он не планирует огра-
ничивать для россиян 
пользование его сер-
висами.

Андрей ЗАЙЦЕВ

Новая услуга сотовых 
операторов: 
они будут автоматически 
определять, 
из какой компании 
вам звонят.

«…А лучше - просто не отвечай-
те на звонки с незнакомых номе-
ров!» Обычно именно так заканчи-
ваются советы экспертов о том, 
как не стать жертвой мошенников. 
Но бывают случаи, когда снять 
трубку все-таки нужно. Например, 
когда вы ждете звонка от курьера 
или потенциального покупателя.

Как помочь клиенту отличить 
такой звонок от мошеннического? 
Сотовые операторы тоже ломают 
голову над этим вопросом. И они 
придумали платную услугу для ком-
паний. Условно ее можно назвать 
«этикетка». Это своего рода прину-
дительный определитель номера.

На практике это может работать 
так - поясним на примере достав-
ки. Сеть пиццерий заносит все 
телефоны своих сотрудников в 
единую базу. И когда вам позвонит 

доставщик пиццы, вместо неиз-
вестного набора цифр на экране 
смартфона появится «этикетка» с 
названием сети ресторанов. И вы 
будете уверены, что это именно 
курьер.

Подобные сервисы уже есть. 
Определители номера делают не-
которые крупные банки и сотовые 
операторы. Но есть нюанс  - они 
используют открытые данные из 
интернета, которые имеют свой-
ство меняться.

Будет ли востребована эта услуга?

- Если компания законопослуш-
ная и добросовестная, а люди 
ждут звонка от сотрудников этой 
компании, то такая услуга будет 
ей выгодна. Получится качествен-
ная фильтрация, - говорит Денис 
Кусков, руководитель агент-
ства Telecom Daily.  - А вообще 
количество спам-звонков просто 
зашкаливает. Мне часто звонят. 
Бывает такое, что высвечивается 
«нежелательный номер». А берешь 
трубку - это журналисты из хороше-
го издания...

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

ВОПРОС -
РЕБРОМ

А ЕСЛИ МОШЕННИКИ 
ПОДМЕНЯТ НОМЕР?

Аферисты 
часто пользуются 

сервисами 
подмены номеров. 

То есть звонят
со своего телефона, 

а у вас на экране 
высвечивается 

номер какого-нибудь 
банка.

Сможет ли с этим бороться 
новая услуга от сотовых 
операторов? Вряд ли - считают 
эксперты. Поэтому пока лучше 
держать ухо востро. И помнить 
главное: если кто-то звонит 
вам и просит денег - будь то 
«сотрудник банка», 
«следователь» или 
«оперативник ФСБ», сразу 
вешайте трубку. А лучше - 
просто не отвечайте 
на звонки с незнакомых 
номеров! Если вы не ждете 
курьера, конечно.

■ ОТДЕЛ СВЯЗИ

Нет, я не жулик, я другой...

Окей, Гугл. Что теперь 
будет с поисковиком 
и YouTube?

- Обещаю 
искать 

в Google и YouTube 
исключительно 
разрешенную 

информацию, только 
не блокируйте!
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А ШЕКЕЛИ ЧЬИ?
Сегодня решил: 

мой маленький 
отель в центре 
Тель-Авива и есть 
Израиль. Только 
крохотный. Это очень удобно для 
наблюдения.

Маленький, дружный, сплочен-
ный бомбардировками, еврейский 
домик…

Еще три дня назад по нему, траги-
чески пустому, мы как тени бродили, 
запуганные телевизором и сиренами. 
Евреи с удивлением натыкались на 
мою невозмутимую славянскую фи-
зиономию, недоумевая: что делает тут 
этот «экстрим-турист» (мое местное 
прозвище)?!

Таким же пустым и испуганным 
был и весь Израиль. Мы каждый ве-
чер сидели с перекошенными лица-
ми в бомбоубежищах, делали из этой 
«ерунды» трагедию и говорили толь-
ко об одном: ударит ли по нам Иран?

Теперь отель наконец-то задышал. 
Задвигался, засуетился вместе с ев-
рейскими улицами. Расцвели долго-
жданные автомобильные пробки. А у 
нас, в еврейском домике, - веселый 
бардак. По коридорам бегают дети, 
в холле заседают десятки мамаш, об-
лепленных младенцами. Беженцы из 
ближайшего к Газе города Ашкелона.

Город, который живет под бомбеж-
ками уже не первое десятилетие, эва-
куируется за свой счет.

ТВ как-то показало растерянного 
мэра Ашкелона, которая на вопрос, 
правда ли государство выделило го-
роду крупную сумму, чуть не рас-
плакалась. И так горячо благодари-
ла волонтеров и жертвователей, что 
стало ясно, на чьи шекели держится 
город.

Наш отель принимает беженцев 
за свой счет. На два дня. Потом те, 
кто хочет помочь, вносят деньги или 
предоставляют другое жилье… Сюда 
несут вещи, продукты, дети тонут в 
игрушках… И куда ни глянь в Тель-
Авиве, у магазинов стоят коробки. 
Горожане, бывает, просто выкупают 
весь магазин и перемещают его на 
улицу, где красуются ряды висящей 
для беженцев одежды…

ЗДЕСЬ ДЕТИ - 
НЕ ЦВЕТЫ, А ОРУЖИЕ

Ашкелонцы - народ невозмутимый, 
улыбчивый и, судя по отелю, пре-
вратившемуся в ясли, плодовитый. 

Расслабляться в демографическом 
состязании евреев с арабами (по-
следних еще Арафат учил: «Живот 

арабской женщины - самое силь-
ное оружие») - самоубийство. 
Видимо, поэтому один-два ре-
бенка на семью у евреев мове-

тон, три-четыре - еще куда ни шло. Ну 
а ортодоксы - те в этом смысле ста-
хановцы. Они так страстно увлечены 
деторождением, что, бывает, соору-
жают до полусотни внуков, правда, с 
напрочь забытыми именами.

И наблюдая, как расползаются по 
отелю карапузы, я вспомнил несколь-
ко подзабытых и, может быть, не свя-
занных друг с другом историй… Мне 
почему-то вспомнился смотритель 
гражданского кладбища Кильят Ша-

уль, маленький старичок, который 
когда-то, в молодости, жил в Подоль-
ске. Он помог мне найти место похо-
рон солдата, 19-летнего паренька из 
Москвы, и вдруг попросил:

- Переезжайте к нам, в 
Израиль.

Я рассмеялся от неожиданно-
сти. И сказал что-то вежливо-
неопределенное…

- Вы не хотите? - смотритель спро-
сил так серьезно, что мне стало не по 
себе. - Пожалуйста, подумайте…

Вокруг нас кипела бесконечная ра-
бота, которая тут уже идет неделю, - 

хоронили солдат. Живые закапыва-
ли мертвых, прекрасно понимая, на 
каком крохотном клочке земли они 
соседствуют с другими народами. 
И как хрупки бетонные стены между 
цивилизациями.

И этот добрый еврей словно звал 
меня, русского, на помощь… А что 
нас звать?

Сначала казалось, что мы уже 
здесь…

СЛАВЯНСКИЙ РЕМОНТ
По пустынному Святому городу Ие-

русалиму, там, где обычно не протол-
кнуться от паломников и туристов, 
я… шел в одиночестве.

Не рискуют тут сейчас выходить 
люди на улицу. Арабы - тем более.

Их стресс не меньше еврейского. 
Маркетплейсы терпят убытки - арабы 
отказываются выходить на работу. 
Они боятся развозить товары, рискуя 
нарваться на обозленного еврея.

По той же причине не рискуют 
показываться на производствах, где 
арабов традиционно много… Их ра-
ботодатели уговаривают вернуться, 
но сейчас никто ни в чем не уверен. 
Ведь наземная операция в Газе еще 
не началась…

Я шел по древним улицам, святым 
камням. На пустой Иерусалим уже 
опускались сумерки, и «тьма, при-
шедшая со Средиземного моря», 
должна была вот-вот накрыть «не-
навидимый прокуратором город…».

Тишина тоже булгаковская, словно 
я нагло проспал Армагеддон и бегу 
последним на Страшный суд («Эй, 
без меня не начинайте!»).

Подплываю на волне мистического 
восторга к храму Гроба Господня и 
что я вижу.

У входа в главный храм христиан-
ства сидит на корточках до боли зна-
комый персонаж. В трениках, заля-
панной краской футболке, с родной 
смоленско-брянской физиономией.

Тысячелетний храм наполняется 
бурным телефонным разговором с 
неведомым Костей, который то ли 
должен, то ли ему должны…

Заглядываю осторожно внутрь. Так 
и есть - русская бригада (с еврейски-
ми паспортами, конечно) вешает все-
му мировому христианству люстру. 
Мужики держат себя в руках, говорят 
с паузами. Потому что без мата.

- Ты куда… (взгляд на священную 
Кувуклию, откуда сходит Благодат-
ный огонь) тянешь, - интересует-
ся один. - Ты что… (мученический 
взгляд), не видишь. Пожалуйста (че-
рез усилие), не делай так больше…

- Ты меня знаешь! - надрывается на 
святом дворе рабочий. Кричит, но, 
молодец, за базаром следит. Хоть и 
хозяин, говорят, милостив.

Я хотел было закончить эту малень-
кую зарисовку наивной неуклюжей 
идеей - мол, храм Гроба Господня 
тоже делили долго и кроваво, как ев-
реи и арабы - землю. Святые отцы 
одной церкви дрались с батюшками 
другой так яростно, что прямо здесь, 
у Гроба Христа, бывало, побивали 
друг друга. Когда-то непримиримые, 
теперь они мирно молятся под одной 
крышей - чем не надежда о мире на 
Святой земле?

Это хотел сказать я…
Но из святого храма снова послы-

шался вопль: «Ты куда… чудо… та-
щишь! Сейчас же… все испортится!» 
И я грешным делом вспомнил рассказ 
местного военкора Сергея Гранкина, 
как русский мат ему жизнь спас.

«Наша съемочная группа выехала 
к месту высадки хамасовцев (район 
Ашкелона), - рассказывал Сергей. - И 
в сумерках мы напарываемся на свой 
же израильский спецназ. Они заорали 
матом, и мы со страху - тоже. Тем и 
спаслись от «дружеского» расстрела. 
Поняли - свои»…

А я уверился, что флаг израильский 
не устоял бы без русского человека и 
его великого языка.

С этой мыслью и поехал я в Не-
танию.

«ЧИТАЕМ РОССИЙСКИЕ БЛОГИ»
Жители Нетании гордятся, что жи-

вут в самом безопасном регионе стра-
ны, который ни ХАМАС, ни «Хезбол-
ла» достать не могут.

Интересно, что сам город разделен 
между французами и русскими.

Я поинтересовался: а где евреи?
Смеются… Мол, все мы тут не без 

греха…
Русских евреев здесь не становит-

ся меньше. Жизнь в Израиле сейчас 
пусть нервна, но пока комфортна. А 
сплочение так бескомпромиссно, что 
легендарная воинственность русских 
цветет буйно… Слово «Победим!» я 
тут слышу так часто, словно попал 
на ток-шоу политологов где-нибудь 
в Москве...

В Нетании говорят, мол, читаем 
российские блоги.

Многие, мол, в России за арабов 
переживают. Советуют, мол, нам 
жить по Библии - подставить вторую 
щеку.

- Только мы иудеи, - ворчат мои но-
вые знакомые. - А они - мусульмане. 
При чем тут ваш Новый Завет?!

Я подумал: а ведь верно. Может, 
от того и никогда не поймем мы, 
христиане, арабо-израильский кон-
фликт, всю его ветхозаветную страш-
ную суть…

Вот только флагов России здесь, в 
полурусской Нетании, было много, 
а теперь не встретишь. Ведь Москва 
призывает к миру, а не к зачистке 
арабской Газы танками Израиля...

И почему наше 
«Победим!» 
в еврейском городке 
слышно чаще, 
чем где-нибудь 
в Москве.
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«Верните нас!» - написано на спинах израильтян, стоящих 
на фоне стены с портретами заложников, захваченных ХАМАС. 

  Владимир ВОРСОБИН,   

  обозреватель «КП»  

«Ключи от бездны.
Борьба за атомную 
бомбу»

Книга посвящена одной из наиболее драматических 
глав истории создания атомного оружия - тайному и бес-
компромиссному противоборству разведок и контрразве-
док великих держав. В силу своей секретности эта тема 
ни разу не освещалась полностью. Книга раскрывает не 
только сложнейшие операции разведок, но и их влияние на 
судьбы выдающихся ученых, государственных 
деятелей и всего человечества в целом.Ре
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Новинка!

Как русский мат спасает Израиль Наш спецкор находится 
в эпицентре боевого 

конфликта. 
В течение всего дня

на Радио «КП» (FM.KP.RU) 
и на сайте KP.RU
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Анна СЕМИНА 
В Алтайском крае началась 

подготовка к культурным со-
бытиям 2024 года. Среди них 
такие крупные мероприятия, 
как празднование 150-летия 
со дня рождения Николая Ре-
риха и 95-летие со дня рожде-
ния Василия Шукшина.

- Но это ни в коем случае не 
отменяет остальных событий, 
которые являются регулярны-
ми. Напротив,  мы постараем-
ся сделать их более интересны-
ми, добавим новые позиции, 
для того чтобы диапазон со-
бытий жителей края был бо-
лее насыщенным, - заявила 
министр культуры Алтайского 
края Елена Безрукова. 

95-ЛЕТИЕ ШУКШИНА
Если рассматривать план 

мероприятий к 95-летию 
Василия Шукшина, то та-
кие традиционные события, 
как кинофестиваль и в целом 
«Шукшинские дни на Алтае», 
безусловно, останутся. Но это 
не значит, что не будет ничего 
нового или забытого старого.

- Мы хотим повторить опыт 
проведения театрального фе-
стиваля «Люди, милые лю-
ди, здравствуйте!», который 
впервые в истории состоялся 
четыре года назад. Он пройдет 
в сентябре следующего года с 
таким же названием, - гово-
рит Елена Безрукова. 

Предполагается, что на 
предстоящем фестивале по-
кажут не только постановки 
по произведениям Шукшина, 
но и спектакли других авто-
ров, написанные о Василии 
Макаровиче. К примеру, в 
краевом Театре драмы уже 
начали подготовку.

Помимо этого, откроется 
выставка, собранная совмест-
но с Мосфильмом. Это будет 
не экспозиция в ее традици-
онном понимании, не зал, 
выделенный в музее, а ско-
рее нечто похожее на творче-
ское пространство. В качестве 
примера называется выставка 

к 100-летию Театра драмы. 
Так что это будет интерактив-
но и оригинально. Разместят 
материалы также в фойе на 
втором этаже.

Советский и российский 
балетмейстер Владимир Ва-
сильев совместно с коллек-
тивом «Алтай» также подгото-
вит концертную программу. 
Однако она будет не только 
по Шукшину. Найдется место 
другим участникам «Сибир-
ского треугольника» - Вик-
тору Астафьеву и Валентину 
Распутину.

- Эти авторы относятся к 
одной эпохе. У них схожее 
мировоззрение. В дальней-
шем можно было бы с про-
граммой выехать на гастроли 
по Сибири, - уверена Безру-
кова.

150-ЛЕТИЕ РЕРИХА
Параллельно с этим Алтай 

готовится отметить 150-летие 
Николая Константиновича 

Рериха. Да, напрямую он не 
связан с нашим регионом, не 
является уроженцем, но в то 
же время его многое связы-
вает с краем.

- Масштаб этого мыслите-
ля, художника, обществен-
ного деятеля никому не надо 
объяснять. Безусловно, такая 
круглая дата, как 150-летие, 
будет отмечаться почитате-
лями его творчества, - про-
должает министр культу-
ры. - Коллекции Рериха есть 
в разных музеях, в том числе 
федеральных. Его живопись, 
его картины - это одна из наи-
более популярных тем при-
тяжения, помимо литератур-
ного творчества. Поэтому в 
Барнауле состоится выставка 
его художественных работ.

В краевую столицу привезут 
больше 90 подлинных работ 
Рериха. Экспозиция откроет-
ся 15 апреля 2024 года в му-
зее «Город». Кстати, дата вы-
брана не случайно. 15 апреля 

1932 года в Вашингтоне был 
подписан первый в истории 
международный договор о 

защите культурного на-
следия, установив-
ший преимущество 
защиты культурных 
ценностей перед во-
енной необходимо-
стью. Подписи под 

документом поставили 
представители 21 страны 

Северной и Южной Аме-
рики. Он получил название 
«Пакт Рериха».

Также в Барнауле установят 
памятный знак, посвящен-
ный 150-летию Николая Ре-
риха. Глава города Вячеслав 
Франк предложил разместить 
его в сквере на улице При-
речной и поручил профиль-
ным комитетам организовать 
круглый стол с участием ар-
хитекторов, дизайнеров и 
художников для разработки 
эскизного проекта

- На прошлой неделе мы со-
вместно с депутатским кор-
пусом, общественниками 
посмотрели несколько пло-

щадок, в том числе и сквер. 
Памятный знак должен стать 
центром притяжения. Поэто-
му сегодня важно определить, 
как он будет выглядеть, для 
этого необходимо разрабо-
тать эскизный проект, учесть 
место размещения, особенно-
сти окружающей среды и об-
судить с профессиональным 
сообществом и общественно-
стью, - отметил мэр.

- Это знак в память о пре-
бывании Рериха в Барнауле 
в рамках его экспедиции, - 
поясняет министр культуры.

Филармония готовит мас-
штабную программу, свя-
занную с творчеством Ни-
колая Константиновича. Но 
это все будет только первая 
часть в рамках празднования. 
В октябре, когда и отмечается 
день рождения художника и 
писателя, в Барнауле начнут 
работу другие выставки, в 
том числе будут выставлены 
произведения так называе-
мых учеников Рериха - Илзе 
Рудзите и Леопольда Цесю-
левича.

В новогодней 
кампании будет 
задействовано 
четыре театра 

Барнаула. 

На Алтае с размахом 
отметят юбилеи 
Шукшина  
и Рериха
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Праздничные 
мероприятия 
начнутся уже 

в апреле

Помимо кинофестиваля, во время «Шукшинских дней» 
в 2024 году пройдет и театральный фестиваль. 

Театры начали 
репетиции 
губернаторских елок
Праздничные 
представления ждут как 
детей, так и взрослых.

До Нового года осталось два с неболь-
шим месяца - театры Алтайского края 
уже начали репетиции праздничных спек-
таклей.

- В новогодней кампании будет задей-
ствовано, как обычно, четыре государ-
ственных театра Барнаула - Театр драмы, 
Молодежный театр, театр кукол «Сказка» 
и  Музыкальный театр. Практически у всех 
уже начались репетиции. В некоторых 
случаях будут подготовлены постановки 
и программы и для взрослого зрителя, - 
рассказывает министр культуры.

К примеру, Театр драмы готовит сказку 
для детей, которую будут показывать на 
главной сцене, а на малой в это время 
будет идти спектакль для взрослого зри-
теля. В его основе - пьеса Александра 
Цыпкина.

- Он известен Барнаулу как автор, по 
которому был поставлен спектакль «Ин-
туиция». На сегодняшний день это лидер 
по популярности и посещаемости в на-
шем Театре драмы, - добавляет министр 
культуры.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Анна ДОБРЮХА

Сегодня 64% средств на нашем 
фармрынке тратится на импортные 
препараты. И мало того, что из-за 
колебаний курса цены в аптеках стре-
мятся ввысь, как на гормонах роста. 
Так время от времени те или иные 
производители заявляют, что прекра-
щают поставки к нам из-за рубежа, 
вынуждая пациентов судорожно ис-
кать замены привычным средствам. 
Но ситуация меняется. Что проис-
ходит с разработкой и производством 
лекарств, выяснил журналист «КП» 
на форуме «Биотехмед-2023».

НАЧАЛИ С ДЖЕНЕРИКОВ, 
ПЕРЕХОДИМ К ПРОРЫВАМ

- Проблем у нас сейчас хватает. 
Например, треть лекарств, приобре-
таемых для онкобольных, - импорт-
ные. А в рублях это 75% расходов. 
То есть мы продолжаем покупать 
дорогие препараты за границей, 
у поставщиков из недружествен-
ных стран. В нынешних непростых 
 политических условиях это риско-
ванно, - отметила член Комитета Гос-
думы по защите конкуренции Ирина 
Филатова. - Поэтому нужно актив-
но развивать разработку и выпуск 
отечественных инновационных ле-
карств.

Глава Минпромторга, вице-премьер 
Денис Мантуров кратко описал пер-
спективы. По его словам, с 2010 го-
да, когда началась реализация про-
граммы «Фарма-2020», главными 
задачами стали строительство, мо-
дернизация заводов и налаживание 
выпуска аналогов иностранных ле-
карств (дженериков). По всей стране 
были запущены 73 новые производ-
ственные площадки, инвестировано 
более 500 млрд рублей. В итоге про-
изводство отечественных лекарств 
по сравнению с 2009 годом выросло 
в 6 раз.

- С 2014 года (присоединение Кры-
ма, первый виток санкций. - Авт.) 
мы начали фокусироваться на разра-
ботке собственных инновационных 
препаратов. Также сегодня стоит 
цель обеспечить себя собственны-
ми компонентами, субстанциями 
для производ-
ства лекарств из 
своего сырья, - 
заявил Манту-
ров.

СКОЛЬКО 
СТОИТ
ОТКРЫТИЕ

Инновацион-
ные лекарства - 
это собствен-
ные разработки, 
способные со-
вершить прорыв 
в лечении. Осо-
бенно востре-
бована и будет 
поддерживаться 
государством раз-

работка инсулинов, вакцин, препа-
ратов для онкобольных и сердечни-
ков, средств для терапии вирусных 
заболеваний (ВИЧ, гепатит и др.), 
моноклональных антител (препара-
ты новейшего поколения от разных 
заболеваний), а также обезболиваю-
щих.

Но создать оригинальное лекар-
ство очень непросто.

- По статистике, на один проект 
уходит не менее 10 - 15 лет. Стои-
мость разработки одной оригиналь-
ной лекарственной молекулы может 
исчисляться миллиардами долла-
ров, - рассказала замминистра про-
мышленности и торговли РФ Екатери-
на Приезжева. И привела цифры по 
России: с 2016 года в нашей стране 
в рамках господдержки вышли на 
рынок 12 отечественных иннова-
ционных препаратов. Из бюджета 
на это выделили 2,5 млрд рублей. 
А объем выручки от продаж составил 
свыше 43 млрд рублей.

Замглавы Минпромторга сообщи-
ла, что в новую программу «Фар-
ма-2030» также включен раздел го-
споддержки разработки лекарств, 
прежде всего - инновационных.

- Сейчас, например, фи-
нансирование можно полу-
чить, представив свой проект 
в фонд «ФармМедИннова-
ции». Средства там заложены 
очень приличные, и они сей-

час не выбираются, - удивила При-
езжева. - На сегодня фонд выделил 
поддержку двум проектам.

Например отечественные раз-
работчики запросили средства на 
создание препаратов для генной те-
рапии, лекарств для онкобольных 
и для лечения сахарного диабета.

ГРАНДАМ - ГРАНТЫ
Развивается и поддержка разрабо-

ток научных учреждений грантами.
- Но тут есть обязательное условие: 

у НИИ должна быть договоренность 
о партнерстве с индустриальными 
компаниями (производителями), - 
уточнила Екатерина Приезжева.

В конце прошлого года был запу-
щен и еще один механизм госпо-
мощи: так называемая кластерно-
инвестиционная платформа. «Это 
гибкий подход. Он рассчитан на дли-
тельный процесс разработки и вне-
дрения препарата в производство. 
Можно получить льготный заем на 
7 - 10 лет», - обнадежила эксперт.

Словом, государство выражает го-
товность помочь разработчикам про-
рывных лекарств. Но…

- Чтобы инновации возникали, 
много денег нужно на самых ранних 
стадиях. Но такого финансирова-
ния у нас практически не найдешь. 
Нужно вкладывать в поисковые 
разработки, - заявил директор Ин-
ститута трансляционной медицины 

и биотехнологии Сеченовского уни-
верситета Вадим Тарасов.

А еще у нас страдает оценка эф-
фективности будущего лекарства, 
добавил эксперт: «Есть масса орга-
низаций, которые получают деньги 
и занимаются разработкой бестол-
ковых средств, которые никому не 
нужны». Его поддержал гендиректор 
Центра экспертизы и контроля каче-
ства медицинской помощи Минздрава 
Виталий Омельяновский. «Проблема 
экспертизы эффективности препара-
тов действительно остро стоит. Мы 
тратим много средств на то, что не 
всегда достигает поставленных це-
лей», - признал он.

СДЕЛАЕМ ЭТО ПО-БЫСТРОМУ
Чем больше времени уходит на раз-

ные этапы создания оригинальных 
таблеток, включая клинические ис-
следования, тем больше требуется 
денег. А пациентам приходится доль-
ше ждать лекарства. Плюс в условиях 
непростой геополитической ситуа-
ции растут риски, что необходимое 
зарубежное средство станет дефи-
цитным. Поэтому наша страна бу-
дет активнее использовать механизм 
условно-ускоренной регистрации 
препаратов, рассказал замминистра 
здравоохранения РФ Сергей Глаголев. 
Такой порядок появился в 2022 году. 
Им, в частности, воспользовались 
разработчики антиковидной вакци-
ны «Спутник».

- Сегодня это тренд во всем мире. 
Все больше лекарств регистрируется 
впервые на основе ограниченных 
данных клинических исследований 
(как правило, после двух стадий 
исследования. - Авт.). При этом 
производитель обязан после реги-
страции довести исследования до 
финала.

В США с 2007 по 2021 год в таком 
упрощенном порядке зарегистри-
рованы препараты по 146 медпока-
заниям. В Европе - по 58 показани-
ям. При этом только одно лекарство 
в ЕС было отозвано впоследствии: 
проблемы были не с безопасностью, 
а с недостаточной эффективностью 
препарата. Доклинические испыта-
ния и две фазы клинических иссле-
дований, которые в любом случае 
необходимы для ускоренной реги-
страции, обычно позволяют гаран-
тировать, что лекарство как минимум 
не навредит здоровью.

Купить российский джене-
рик или искать импортный 
препарат? Покупать новей-
шее лекарство, зареги-
стрированное по ускорен-
ной схеме, или дожидаться 
конца клинических испыта-
ний? Что предпочитают по-
сетители врачей в нашей 
стране? Об этом на фору-

ме рассказал сопредсе-
датель Всероссийского 
союза пациентов (ВСП) 
Ян ВЛАСОВ.

- Если у человека тяже-
лое заболевание, то он с 

большой вероятностью со-
гласится на эксперимен-
тальный препарат, - отметил 
эксперт. - Ускоренная реги-
страция  - это важно, осо-
бенно сейчас, когда не все 
новейшие импортные лекар-
ства могут быть доступны. 
В то же время у коммерсан-
тов есть соблазн зарегистри-
ровать что-то ненужное.

Поэтому отбор препаратов 
для упрощенной регистрации 
должен быть очень строгим, 
подчеркнул эксперт. В целом 
же доверие россиян к отече-

ственным медикаментам за-
метно растет.

- Лет 10 - 12 назад не бо-
лее 20% пациентов были го-
товы покупать российские 
лекарства. Пару лет назад 
наше исследование пока-
зало, что доверие к отече-
ственному производителю 
выросло в среднем до 56%, 
а по некоторым позициям  - 
до 75%. Более того, около 
25% людей пользуются толь-
ко российскими лекарства-
ми и не хотят переходить на 
другие, - сообщил Ян Власов.

При этом, по словам сопред-
седателя ВСП, очень важно 
развивать систему сообщений 
о нежелательных эффектах, 
с  которыми сталкиваются 
пациенты, принимая лекар-
ства: «Когда ничего не скры-
вают, это повышает уровень 
доверия». Сейчас пациенты 
могут отправлять свои жало-
бы в Росздравнадзор. Также 
можно передавать сообщения 
о побочке во Всероссийский 
союз пациентов. В Минздраве 
заверили, что будут принимать 
данные от ВСП.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как Россия добивается 

лекарственной 
независимости 
в условиях санкций.
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Какие важные 
отечественные препараты 
появятся в ближайшее время

ЖДЕМ

• В Федеральном 
медико-биологическом агентстве 
разработали высокоэффективную 
отечественную вакцину 
от пневмококка (против 
16 серотипов бактерии!). 
Также в следующем году начнутся 
клинические исследования первой в 
России вакцины от аллергии на 
пыльцу березы.

• В Обнинске в скором 
времени появится корпус 
современного производства 
радиофармацевтических 
препаратов (РФП). 
Это прорывные средства 
для лечения рака, в том 
числе на поздних стадиях. 
Планируется, что выпуск начнется 
в первом квартале 2025 года.

Напомним, датская корпорация - разработчик этого 
препарата - прекратила его поставки в Россию. 

В то же время действующее вещество лекарства 
защищено патентом до 2035 года. 

«В сложившейся ситуации мы подали заявку 
на принудительное лицензирование в правительство 

РФ», - рассказал «КП» руководитель первого 
российского производителя препарата. 

Ожидается, что такое 
решение будет 

принято в скором 
времени, и тогда лекарство 

в течение месяца сможет
появиться в аптеках 

по всей стране.

• Отечественные фармкомпании 
готовы обеспечить жителей нашей 
страны прорывным лекарством 
от диабета (класс аналогов 
глюкагоноподобного пептида-1, ГПП-1). 

Своя таблетка ближе к телу

15 самых 
полезных 

овощей 
в  мире - 

разбор от эксперта

Насколько пациенты доверяют отечественным таблеткам

63% лекарств 
на нашем рынке сейчас 
отечественные.
36% - доля российских 
препаратов в денежном 
выражении. То есть 64%
средств на фармрынке РФ 
тратится сегодня 
на импортные лекарства.
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По данным Минпромторга 
и оценкам экспертов.

Около 80% 
субстанций для 
производства 
медикаментов 
ввозятся из-за рубежа.
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■ МУКИ НАУКИ

Педсовет

Анна ЛУКЬЯНОВА

Руководитель Рособрнадзо-
ра - ведомства, отвечающего 
за проведение аттестаций, -
Анзор Музаев провел традици-
онную всероссийскую встречу 
с родителями школьников в 
пресс-центре «Россия сегод-
ня». Публикуем самые важные 
вопросы.

Когда обнародуют рас-
писание ЕГЭ?

- В начале следующего года. 
Сейчас оно на обсуждении с 
регионами.

Демоверсии к ЕГЭ окон-
чательные?

- Демоверсии экзаменов 
выложили на сайте ФИПИ 
(Федеральный институт пе-
дагогических измерений раз-
рабатывает содержание тестов 
для экзаменов) в конце авгу-
ста. Сейчас идет обществен-
ное обсуждение, до 1 ноября 
внесут поправки и после этой 
даты ничего менять уже не бу-
дут. По опыту прошлых лет, 
изменения если и вносят, то 
незначительные, так что гото-
виться можно и по нынешним 
демоверсиям.

Можно менять уровень 
математики?

- Можно. Хоть с базовой на 
профильную, хоть с профиля 
на базу. Но не позже чем за 2 
недели до сдачи. Это, к слову, 
новшество.

А если передумал сдавать 
экзамен по выбору?

- Передумал сдавать ЕГЭ по 
выбору - не сдавай. Наказы-
вать не будут. Но желатель-
но предупредить комиссию о 
своем решении.

С ОГЭ сложнее. После 9-го 
класса для получения аттеста-
та нужно сдать на положи-
тельную оценку 2 обязатель-
ных предмета и 2 по выбору. 
Неявка может серьезно по-
влиять на получение докумен-
та. Исключение - если ученик 
подал заявку на 3 предмета по 
выбору и на один не пришел.

К слову, 9-классникам но-
вых регионов нужно сдать 
только обязательные русский 
язык и математику.

Переведут ли в компью-
терный формат физику 

и химию?
- В этом нет необходимости, 

нынешний формат оптималь-
ный. На компьютерах сдают 
только информатику.

Как вычисляют наруши-
телей?

- За сдающими ЕГЭ следят 
наблюдающие, а им помогает 
нейросеть. Как? Если засечет 

подозрительное движение в 
аудитории, ставит метку на 
видеозаписи. Все метки по-
том отсматривают люди и 
принимают окончательное ре-
шение, было нарушение или 
нейросети померещилось. В 
прошедшую кампанию под-
твердилось 500 меток.

В 2020 году нейросеть запу-
стили в 17 субъектах РФ, и она 
еще была совсем неопытная. 
Теперь же ее подучили, и с 
нового года она охватит всю 
страну.

Не пора ли отменить 
ВПР в 11-м классе?

- Популярный запрос: де-
скать, выпускникам и так 
трудно, готовятся к ЕГЭ уси-
ленно. А тут еще Всероссий-
ские проверочные работы, 
которые школьники пишут с 
5-го по 11-й класс.

Если отменить ВПР, высока 
вероятность, что и дети, и учи-

теля забьют на «ненужные» 
предметы. А закон обязывает 
подтверждать освоение об-
разовательных стандартов по 
всем школьным дисципли-
нам для получения аттестата 
о среднем образовании. Так 
что ВПР - это еще и инстру-
мент мотивации, отменять их 
не будут. Возможно, внесут 
коррективы в планирование 
расписания.

А вот ВПР по иностранным 
языкам в 2024 году решили не 
проводить.

Когда планируют пробные 
ЕГЭ?

- На федеральном уровне 
апробация пройдет весной - 
5 марта и 15 мая. Все будет, 
как на настоящем экзамене, 
только без обработки резуль-
татов. Также тренировочные 
экзамены пройдут в регио-
нах - их устраивают местные 
департаменты, у них и распи-
сание нужно узнавать.

Также Рособрнадзор про-
ведет видеоконсультации по 
подготовке и сдаче в рамках 
акции «Я сдам ЕГЭ». А еще с 
5 ноября по апрель в Москве 
будет работать большая вы-
ставка, и все желающие - и 
москвичи, и приезжие - смо-
гут написать пробные ВПР 
или ЕГЭ и получить оценку. 
Единственное - нужно будет 
заранее зарегистрироваться. 
Все подробности - на сайте 
Рособрнадзора (obrnadzor.gov.
ru).

Обязательно ли согласие 
на обработку персональ-

ных данных?
- Согласие для участия в 

ГИА от выпускников не тре-
буется. А вот тех, кто не по-
дал заявку, к экзаменам не 

допустят. Сроки подачи: до 
1 февраля - 11-классники, до 
1 марта - 9-классники.

Что сдают в новых регио-
нах?

- Выпускники 9-х классов - 
государственный выпускной 
экзамен (ГВЭ) по русскому 
языку и математике, 11-класс-
ники - ЕГЭ или ГВЭ по рус-
скому языку или математике 
по их выбору. Также при же-
лании они могут сдать предме-
ты ЕГЭ по выбору. Допуском 
к Государственной итоговой 
аттестации (ГИА), как и для 
выпускников других регио-
нов, для них будет «зачет» за 
итоговое собеседование и со-
чинение.

Анна ЛУКЬЯНОВА
В этом году на треть вырос спрос 

на допзанятия с самыми юными уче-
никами.

Усиленные занятия перед ЕГЭ - дело уже 
привычное. Но почему родителям понадо-
бились помощники на, казалось бы, самом 
простом этапе учебы?

В сентябре спрос на репетиторов вырос 
на 68% для дошколят и на 103% для млад-
шеклассников по сравнению с августом, 
сообщает сервис Авито Услуги. Ну, по срав-
нению с августом не так уж и удивительно. 
Кто летом думает об учебе? Но в целом 
в этом сегменте (услуги репетиторов для 
младшеклассников) рост за год составил 
30%, причем по всей стране. Ненамного 
опережают другие регионы Хабаровск, 
Владивосток, Уфа и Москва. Больше 
всего востребованы уроки по каллигра-
фии (тут прям ажиотаж - +210%), технике 
речи, риторике, развитию внимания и 
памяти. Причем родители готовы платить по 
800 - 1000 рублей за 45-минутное занятие.

НАГРУЖАТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ НАС
СТАЛИ…

Многие мамы и папы жалуются, что про-
грамма перенасыщена различной информа-

цией. И времени отработать простейшие, 
но очень важные навыки у учителя просто 
нет. Не успели крючки с палочками освоить, 
уже надо нестись дальше, чтобы поспеть 
уложиться в требования ФГОС.

У педагогов свое видение ситуации. Они 
говорят: развитие когнитивных способно-
стей сейчас в моде, из каждого утюга нам 
рассказывают о том, что 90% школьников 
делают глупые ошибки из-за невниматель-
ности, получают более низкие оценки, те-
ряют мотивацию. И все это корректируется. 
Вот родители и пытаются на самом старте 
решить проблему, чтобы потом ребенку 
легче было и с математикой, и с русским, 
и с любым другим предметом все 11 лет 
вплоть до ЕГЭ.

- В начальной школе очень важно научить 
детей учиться, потом будет поздно, - счита-
ет учитель начальных классов Ольга 
Доброва. - У многих детей действительно 
есть проблемы с чтением, письмом, сче-
том, некоторые не могут двух слов связать. 
Времени на уроках в обрез, без домашних 
занятий сложно обойтись. Поэтому я по-
стоянно призываю родителей уделять время 

ребенку. 20 - 30 минут в день можно ведь 
найти, правда? Не делать за него домаш-
нюю работу, конечно, но контролировать, 
помогать, объяснить, если что-то непонятно. 
Читайте вслух, учите стихи, переписывайте 
небольшие тексты, придумывайте сказки, 
просто разговаривайте - тогда и репетиторы 
не понадобятся.

ТО ЛИ ЕЩЕ БУДЕТ…
Многое, конечно, зависит от учителя. А 

нередко лучшие педагоги сейчас уходят в 
репетиторы: там и заработок больше, и нет 
бесконечных и противоречивых требований 
начальства, и ученики сидят по одному - и, 
как правило, заинтересованные в учебе. И 
такой репетитор может влюбить ребенка в 
свой предмет, достучаться до сердца учаще-
гося - что в массовой школе малореально.

Тем не менее репетитор с 12-летним 
опытом работы учителем начальных 
классов Нина Павлова советует роди-
телям сначала понять причину неуспевае-
мости, а потом уже раскошеливаться на 
допзанятия. Потому что ребенок, который 
не болеет часто, не пропускает уроки, вы-

полняет все задания учителя, справится 
с программой. Например, внимательность 
можно тренировать дома с помощью игро-
вых упражнений (их полно в интернете). Скуч-
но на уроках, не хочет идти в школу? Может, 
есть проблемы в отношениях с учителем 
или одноклассниками. Или с недостатком 
внимания мамы, и той просто нужно начать 
больше хвалить и перестать кричать.

Если проблема в том, что ребенок 
не может организовать себя на вы-
полнение домашки, так репетитор еще 
больше будет усугублять эту несамо-
стоятельность. Ученик все-таки должен 
уяснить, что учеба - это его зона ответствен-
ности, а не родителя или преподавателя, 
считает Нина Павлова. Если же причина в 
том, что кто-то долго болел, не может по-
нять сложную тему или на носу контроль-
ная, - помощь репетитора будет кстати. А 
еще точно есть смысл потратиться на по-
мощника, если не хватает нервов помогать 
ребенку и вы вспыхиваете как спичка. Это 
уже советуют психологи. Потому что сохра-
нить хорошие отношения в семье все-таки 
важнее оценок.

В школе первый класс вроде института

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

?

?

?

?
?

?

?

?

?

?

главных вопросов 
о новшествах на ЕГЭ

Проверочные работы
по английскому
отменят, а нейросеть
на экзаменах
запустят по всей
стране. 10

■ КСТАТИ

В колледжи - 
по-другому
И в 10-й класс тоже.

Анзор Музаев заявил, что 
модель перехода в старшие 
классы и средние специальные 
заведения (СПО) не отвечает 
современным требованиям и 
скоро изменится.

- Конкурс аттестатов не рабо-
тает - это уже все специалисты 
понимают, - объяснил он. - Ча-
сто школы договариваются с 
родителями слабых учеников: 
мол, мы вам красивый аттестат, 
а вы не приходите в десятый 
класс. Красивый  - в смысле 
подходящий для поступления 
в техникум. Сейчас средний 
балл поступающих в СПО 4,7. 
Получается, что отличники туда 
дружно уходят , а не в старшие 
классы? Объективностью тут и 
не пахнет.

Когда ждать перемен? По 
словам Музаева, «если не в 
этом году, то в следующем 
точно». Хотелось бы, конечно, 
больше конкретики от чинов-
ника такого ранга. «КП» будет 
следить за ситуацией.
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официаль-
ной странич-

ке зоопарка в соцсети 
«ВКонтакте» все желающие 
могут предложить свои ва-
рианты. В этом нелегком во-
просе можно оттолкнуться от 
характера сурков. Один из 
них любопытный, громко-
голосый и дерзкий, а второй 
- тихий трусишка, которого 
больше всего заинтересовал 
накрытый вкусняшками стол.
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 Q К ОТВЕТУ!

Барнаульцу грозит срок 
10 лет за автоподставы
Александр КОРОВНИЧЕНКО

Мужчина обманул страховщиков 
почти на 7 млн рублей.

В Барнауле передали в суд дело, «главным героем» которого являет-
ся автомобилист-подставщик, на счету которого 32 умышленных ДТП. 

Чрезмерную активность местного Остапа Бендера заметили стра-
ховые компании. За короткое время барнаулец много раз обратился 
за компенсацией причиненного вреда.

Оказалось, что мужчина с марта 2021-го по январь 2023 года спе-
циально ездил по улицам города и искал тех водителей, кто нарушает 
правила. Чаще всего это происходило на кольцевых развязках, где 
многие автомобилисты чувствуют себя неуверенно. Мужчина мог 
избежать столкновения с нарушителями ПДД, но сознательно этого 
не делал. Так он допустил 32 аварии.

- У мужчины было несколько машин, причем не очень дорогие. Но 
дело в том, что у страховщиков есть методика расчета сумм возмеще-
ния, и мужчина был в курсе особенностей начисления денег, - расска-
зала помощник прокурора Алтайского края Мария Антошкина.

Кроме того, он хорошо знал ПДД и имел большой опыт вождения. 
После аварий мужчина снимал и фотографировал все повреждения 
и обстоятельства ДТП. Делал он это либо самостоятельно, либо с 
привлечением полицейских и аварийных комиссаров. После этого 
обращался в страховую компанию за выплатами по полису ОСАГО. 
Так он обманом получил 6,9 млн рублей.

Между тем у многих появляется вопрос - можно ли наказать че-
ловека, подозреваемого в автомобильных подставах, если сам он 
виновником ДТП не является?

- У тех, кто нарушал ПДД, - административная ответственность. Они 
отвечают только за это. А здесь мужчина сознательно пользовался 
аварийными ситуациями на дороге для получения страховой выплаты - 
это уже подпадает под 
уголовную ответствен-
ность, - пояснила Мария 
Антошкина.

Действия мужчины 
квалифицировали по ч. 
4 ст.159.5 УК РФ («мо-
шенничество в сфере 
страхования»). Сам муж-
чина виновным себя не 
признал, а между тем 
максимальное наказа-
ние по статье состав-
ляет 10 лет лишения 
свободы. Сейчас дело 
передано в суд.

Александр КОРОВНИЧЕНКО

Это связано с 
появлением в 
зоопарке «Лесная 
сказка» новых 
обитателей.

На этой неделе в Бар-
наульский зоопарк при-
ехали два новых жильца 
из Ростова-на-Дону. Это 
два самца сурка байбака. 
С их появлением в зоопар-
ке планируют отмечать День 
сурка.

ДАВНЯЯ МЕЧТА 
На своей странице в со-

циальных сетях директор 
Барнаульского зоопарка 
Сергей Писарев написал, что 
сурки - это его давняя мечта.  

- Все животные, которые 
появляются в зоопарке, 
должны представлять ин-
терес для посетителей. Так 
вот, за сурками очень инте-
ресно наблюдать. Во-первых, 
это животные, которые жи-
вут большой семьей. У них 
четкая иерархия, и каждый 
занимается своими делами. 
Во-вторых, сурки издают ин-
тересные звуки - при любой 
тревоге начинают свистеть. 
Это очень завораживает, - 
рассказывает Сергей Писа-
рев.

Первая ассоциация, кото-
рая возникает, когда говорят 
о сурках, - конечно же, празд-
ник День сурка. Дело в том, 
что эти животные впадают в 
спячку на зиму и просыпают-
ся, только когда почувствуют 
наступление тепла. Поэтому  
считается, что День сурка - 
это праздник начала весны. 
Ну а благодаря одноимен-
ному голливудскому фильму 
об этом празднике узнали по 
всему миру. 

- Теперь и у нас в зоопарке 
будет отмечаться День сур-
ка - посетители смогут на-
блюдать, когда они вылезут 
из укрытия, - отмечает Сергей 
Писарев.

УЖЕ ОСВОИЛИСЬ
Сурки-новоселы уже обу-

страиваются на новом месте. 
Специально для них подгото-
вили новый вольер. 

- Трехдневный переезд по 
железной дороге животные 
перенесли спокойно. Сразу 
по приезде без проблем ос-
воились, с аппетитом поку-
шали и закопались в сено. 
Уже чувствуют приближение 
зимы, - рассказывает Сергей 
Писарев.

После появления новых 
обитателей в зоопарке сразу 
задумываются и об их семей-
ных делах.

 Q ЧП

В самолете 
рейса Москва - 
Барнаул умерла 
пассажирка
Марина КОЧНЕВА

Женщина стала внезапно 
задыхаться, спасти ее не удалось. 

18 октября во время полета умерла пассажирка рейса Москва 
- Барнаул. По данным Центрального МСУТ СКР, в 2.55 по москов-
скому времени воздушное судно совершило экстренную посадку 
в аэропорту Кольцово в Екатеринбурге.

Перед этим пилоты сообщили о плохом самочувствии 49-лет-
ней пассажирки. Во время полета женщина стала задыхаться, 
командир воздушного судна принял решение совершить посадку 
самолета для оказания срочной медицинской помощи. При этом 
бортпроводниками проводились необходимые реанимационные 
мероприятия вплоть до посадки. Увы, они оказались безрезультат-
ными. Прибывшие на борт самолета медики скорой медицинской 
помощи констатировали смерть женщины.

После смертельного случая в воздухе Центральным межрегио-
нальным следственным управлением на транспорте СК России 
было организовано проведение доследственной проверки. В Ека-
теринбурге устанавливаются все обстоятельства скоропостижной 
смерти пассажирки самолета.

Редакция «Комсомолки» выражает соболезнования близким 
женщины.

- Самцам сурков сейчас 
5 месяцев. Теперь нам для 
них нужно найти самочек. А 
половозрелость у них насту-
пает только через 5 лет. По-
этому потомства придется 
подождать.

Еще один важный вопрос 
касается имен сурков. На 

В Барнауле  В Барнауле  
начнут отмечать  начнут отмечать  
День суркаДень сурка
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 Q А В ЭТО ВРЕМЯ

В зоопарке появится карта 
древесных растений
Марина КОЧНЕВА

Посетителей будут знакомить не 
только с фауной, но и флорой. 

В барнаульском зоопарке «Лесная сказка» в ближайшее время 
появится карта древесных растений.

- Это чисто образовательный проект, чтобы дети наконец вы-
учили природу Алтайского края, в частности флору, - говорит 
Сергей Писарев, директор зоопарка. - Я лично столкнулся с тем, 
что многие дети, даже старшеклассники, плохо знают растения, 
некоторые даже не могут отличить ольху от березы. Подвожу к 
дереву, спрашиваю: «Что это?» В ответ пожимают плечами.

По словам Писарева, на территории зоопарка сегодня можно 
насчитать более 200 видов растений, в том числе и экзотических, 
к примеру лук серебристый.

- Основу ботанического сада я закладывал с самого начала об-
разования зоопарка, когда в 2006 году стал ездить по Алтайско-
му краю, видел растения и привозил сюда, так появились дубы, 
лиственницы, голубые ели, калина, виноград, культурный боярыш-
ник, - рассказывает Сергей Писарев. - После появились привезен-
ные экземпляры с Дальнего Востока, из средней полосы России.

В скором времени студенты аграрного университета, члены 
студенческого экологического отряда «Рысь» под руководством 
старшего преподавателя кафедры лесного хозяйства Михаила 
Савина проведут исследовательскую работу, итогом которой ста-
нет карта древесных растений, которая появится в «Лесной сказ-
ке». А после даже планируют организовать экскурсию «Деревья 
барнаульского зоопарка».

На территории зоопарка 
более 200 видов растений. 
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Для сурков построили 
новый уютный домик.

После 
случившегося 
проводится 

доследственная 
проверка.

Чрезмерную активность автомобилиста  
заметили страховые компании. 
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Федор ИЛЬИН

Сельское хозяйство меняется 
на глазах: сегодня это мощный 
драйвер развития национальной 
экономики и экспорта, а роботы 
и современные технологии ста-
новятся неотъемлемой частью 
производства. Поэтому отрасли 
нужны высококвалифициро-
ванные кадры. Для их под-
готовки Минсельхоз России 
создает систему образования 
«полного цикла» - от школы 
до предприятия. Меняют-
ся и образовательные про-
граммы: они все больше 
ориентированы на по-
требности бизнеса.

Как сегодня готовить 
кадры для АПК, каки-
ми должны быть подходы 
к решению этой задачи - эти во-
просы стали предметом обсуж-
дения на пленарном заседании 
агропромышленной выставки 
«Золотая осень», которая в этом 
году состоялась в 25-й раз.

Россия - один из крупней-
ших в мире поставщиков про-
довольствия. В 2023 году, по 
оценкам Минсельхоза, объем 
агроэкспорта вырастет как 
минимум до 45 млрд долла-
ров. Для сравнения: в 2013 
году этот показатель был ме-
нее 17 млрд. Увеличение по-
ставок обеспечено развитием 
производства. Тем не менее 
задача импортозамещения 
в АПК остается - нужны свои 
семена, оборудование, техника, 
формулы кормов и ветпрепа-
ратов.

Сельское хозяйство надо обе-
спечить специалистами, кото-
рые понимают меняющиеся 
тенденции и адаптируются 
к ним, подчеркнул министр 
сельского хозяйства России 
Дмитрий Патрушев. «Поэтому 
Минсельхоз нацелен на фор-
мирование системы «полного 
цикла», когда мы в буквальном 
смысле «ведем» будущего спе-
циалиста от школьной скамьи 
до выхода на работу в отрасле-
вое предприятие», - пояснил 
министр.

ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ
«Какую профессию вы-

брать?» - ответ на этот вопрос 
абитуриентам зачастую дается 
нелегко. И чтобы вчерашний 
школьник шел получать даль-
нейшее образование осознанно, 
аграрные вузы занимаются про-
фориентацией. Одно из ее са-
мых популярных направлений - 
«Агроклассы», где школьники 
5 - 11-х классов помимо обя-
зательных предметов изучают 
отраслевые азы. Ребят учат раз-
бираться в технике, преподают 
основы растениеводства, живот-
новодства и экономики. В рас-
писании таких классов есть, на-

пример, «введение в агробизнес» 
и «основы ветеринарии».

По данным Минсельхоза, 
в стране действует около 1200 
таких классов, в них учится 
более 20 тысяч ребят. При-
чем занятия проходят не толь-
ко в школах, но и в вузах, и на 
предприятиях. Для агрокласс-
ников проводят практические 
занятия с проведением опытов 
и лабораторных исследований, 
мастер-классы, квесты, экскур-
сии. В результате к окончанию 
школы они имеют стартовый 
багаж профессиональных зна-
ний. И вузы заинтересованы 
в таких абитуриентах. Поэтому 
с недавнего времени выпуск-
никам агроклассов начисляют 
дополнительные баллы к ре-
зультатам ЕГЭ. С 2024 года эта 
практика будет повсеместной, 
отметил глава Минсельхоза.

МОЛОДЫЕ ПРОФИ
Среднее профессиональ-

ное образование, в том числе 
в АПК, получило в нашей стра-
не второе дыхание. Работода-
тели разбирают выпускников 
техникумов и колледжей как 
горячие пирожки.

Поэтому и подготовку спе-
циалистов рабочих профес-

сий стараются максимально 
приблизить к запросам рынка 
в конкретных регионах. Для 
этого в России запустили про-
грамму «Профессионалитет»: 
на базе техникумов и коллед-
жей создаются образовательно-
производственные кластеры. Их 
оснащают по последнему слову 
техники, а преподают здесь луч-
шие практикующие специали-
сты. Ну и, конечно, для учащих-
ся предусмотрены стажировки 
и трудоустройство. Такие про-
екты в аграрном образовании 
есть уже в пяти регионах.

КОНКУРС В ВУЗЫ РАСТЕТ
В вузах Минсельхоза сегодня 

учится более 274 тысяч человек. 
«Чтобы создать им возможно-
сти для получения качественно-
го современного образования, 
мы в последние годы проводим 
трансформацию образователь-
ного процесса, - отметил Дми-
трий Патрушев. - Ключевая 
цель - адаптация подготовки 
под реальные запросы рынка».

Для этого создают новые 
образовательные программы, 
оснащают супероборудовани-
ем учебные центры и лабора-
тории, учебно-тренажерные 
комплексы. На обновление 

материально-технической ба-
зы из федерального бюджета за 
6 лет выделено 4 млрд рублей. 
Инвестирует в развитие обра-
зования и бизнес.

В результате растет интерес 
к новым программам и к отрас-
левому образованию в целом. 
Например, в Академии ветери-
нарной медицины имени Скря-
бина на направление «биотех-
нологии» конкурс составил 50 
человек на место. Этот показа-
тель растет не только в Москве, 
но и в региональных вузах.

БИЗНЕС ПРИСМАТРИВАЕТ 
СОТРУДНИКОВ

Чтобы через несколько лет 
специалист пришел на пред-
приятие подготовленным для 
выполнения реальных задач, 
вузу надо понимать текущие 
задачи бизнеса и даже пред-
угадывать, как будет разви-

ваться индустрия. Поэтому 
аграрные учебные заведения 
активно сотрудничают с веду-
щими отраслевыми предприя-
тиями, куда потом трудоустра-
иваются выпускники. Таких 
индустриальных партнеров 
у университетов - более 3 ты-
сяч. Среди них крупнейшие 
агрохолдинги - «Черкизово», 
«ФосАгро» и другие.

«Принцип «Пришел на рабо-
ту - забудь все, чему тебя учи-
ли», надеюсь, для нашей отрас-
ли уже в прошлом. Во всяком 
случае, мы для этого делаем 
все возможное», - подчеркива-
ет Патрушев. Именно поэтому 
практика встроена в образова-
тельный процесс в каждом уни-
верситете.

Отраслевые компании, ко-
торые нуждаются в притоке 
новых талантливых кадров, 
сами заинтересованы в таком 
парт нерстве. Они охотно делят-
ся знаниями и технологиями, 
поддерживают университет-
скую науку и присматривают 
себе сотрудников.

Государство помогает обеим 
сторонам в этом процессе, ком-
пенсирует до 90% затрат пред-
приятий на обучение студен-
тов и прохождение практики. 
Только за последние два года 
на производства таким образом 
привлечено более 18 тысяч мо-
лодых специалистов.

Спецвыпуск

20 октября 2023 года

ВАЖНО

Кадры 
решают

Подготовка 
специалистов 

для отрасли 
стала основной 

темой Российской 
агропромышленной 
выставки «Золотая 

осень - 2023».

■ СКАЗАНО

«Отрасль сейчас на подъеме, - отметил премьер-
министр Михаил Мишустин, принявший участие 
в работе выставки «Золотая осень - 2023». - Этот 
сектор, абсолютно очевидно, требует внедре-
ния самых инновационных решений. Он должен 
стать более наукоемким, технологичным, ин-
новационным, чтобы оставаться таким же 
эффективным и развиваться дальше».

■ ЦИФРА

274 000
человек учатся сегодня в ву-
зах, подведомственных Мин-
сельхозу России.

Ставка на инновации
Без науки сегодня никуда. Запрос на инновации колоссальный! 

Поэтому научные организации, вузы и предприятия реального 
сектора пошли по пути создания консорциумов, то есть ведут 
разработки совместно  - так эффективнее. В рамках такого со-
трудничества ведущие научные институты создают в вузах базовые 
кафедры. Благодаря этому молодежь на старте карьеры может 
перенимать опыт у именитых ученых.

Вузы, в свою очередь, делают ставку на практико-ориентированные 
научные исследования. А шесть крупнейших отраслевых учебных 
заведений (Кубанский, Ставропольский и Саратовский аграрные 
университеты, МСХА имени К. А. Тимирязева, Дальневосточный 
университет и Бурятская сельхозакадемия) стали участниками 
госпрограммы «Приоритет-2030», в рамках которой занимаются 
разработкой прорывных технологий и подготовкой кадров для 
выпуска наукоемкой продукции.
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Федор ИЛЬИН

К подготовке биотехнологов, 
агроинформатиков 
и инженеров 
для «умных» ферм активно 
подключается бизнес.

Технологическое развитие 
АПК, которое сейчас проис-
ходит в России, меняет как 
саму отрасль, так и систему 
подготовки специалистов - 
получать профильное обра-
зование стало престижным. 
В аграрных вузах растет кон-
курс, а крупнейшие компа-
нии становятся их инду-
стриальными партнерами. 
Разберемся, как и какие ка-
дры сегодня готовят отрасле-
вые университеты.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПОДЪЕМ

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-
лог, биоэколог и многие другие.

«Мы видим устойчивый рост 
спроса на специалистов с новыми про-
фессиональными и цифровыми ком-
петенциями. Это такие направления, 
как генетика и биотехнологии, рацио-
нальное и сберегающее земледелие», - 
подтверждает тренд ректор Донского 
государственного аграрного универ-
ситета Владимир Федоров. Чтобы обе-
спечить запросы бизнеса, вузы вводят 
новые дисциплины и образовательные 
программы. Молодежь оперативно реа-
гирует на изменения. В Ставрополь-
ском ГАУ отмечают, что в этом году 
количество поступающих на отделения 
аграрного профиля выросло на 63%.

Молодежь привлекают такие про-
граммы, как автоматизация и робо-
тизация технологических процессов, 
генетика и селекция растений, цифро-
вая экспертиза технического состояния 
сельхозтехники, системы управления 
беспилотными летательными аппара-
тами, традиционная и возобновляе-
мая энергетика в АПК, перечисляет 
представитель университета. Высокий 
интерес абитуриенты проявляют и к ве-
теринарии, агрономии, ландшафтному 
строительству, технологиям производ-
ства и переработки сельскохозяйствен-
ной продукции, добавляет Федоров.

ВУЗЫ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Университеты становятся не только 
местом теоретической подготовки, но 
и площадкой для инноваций. Воро-
нежский государственный аграрный 
университет в прошлом году, выиграв 
грант, создал Передовую инженерную 
школу «Агроген» и готовит по индиви-
дуальным программам генетиков и се-
лекционеров. Они решают конкрет-
ные задачи импортозамещения - вместе 
с ведущими учеными и специалистами 
флагманских компаний.

Ставропольский государственный 
аграрный университет, который, как 
и еще пять агровузов, является участ-
ником федеральной программы «При-
оритет-2030», за два года открыл с нуля 
и обновил 60 лабораторий. В том числе 
запустил крупнейшую на юге России ла-
бораторию молекулярно-генетической 
экспертизы. Исследования в области 
генетики здесь будут проводить по 
мировым стандартам. Начали работу 
лаборатории городских вертикальных 
ферм и точного земледелия. Совре-
менное оборудование и программное 
обеспечение, а также применение бес-
пилотников позволят специалистам 
в кратчайшие сроки и с высокой точ-
ностью проводить мониторинг земель 
сельскохозяйственного назначения на 
больших территориях.

А Кубанский ГАУ в этом году запу-
стил первый в России Центр молочных 
компетенций. В его составе - роботи-
зированная ферма с элементами ИИ. 
Другой его проект - Центр биотехно-
логий. По сути, это R&D-центры, где 
можно с нуля создать готовый науко-
емкий продукт, поясняет ректор Алек-
сандр Трубилин.

ИНВЕСТИЦИИ В КАДРЫ
Бизнес активно подключился к под-

держке отраслевого образования. Ин-
дустриальные партнеры (читай: рабо-
тодатели) направляют своих лучших 
сотрудников преподавать специальные 
дисциплины, проводят практики, уча-
ствуют в создании профессиональных 
стандартов для специальностей. На-
пример, так с вузами уже много лет 
сотрудничает Группа «Черкизово», 
реализующая как практические, так 
и теоретические программы.

«Наши специалисты читают лекции 
студентам аграрных вузов и стажиру-

ют преподавателей, чтобы они могли 
эти знания передавать. Очень важ-
ное для нас направление - обучение 
практическим навыкам на производ-
стве. В компании действует програм-
ма дуального образования, когда на 
протяжении двух лет студент 2 дня 
в неделю работает на площадке, а 3 
дня в неделю учится теории в сво-
ем вузе», - рассказывает директор по 
коммуникациям Группы «Черкизо-
во» Анастасия Михайлова. Компания 
также проводит стажировки для сту-
дентов выпускных курсов - это под-
готовка непосредственно к будущей 
работе в течение полугода.

Делится со студентами компетен-
циями и один из крупнейших произ-
водителей минудобрений: совместная 
программа «ФосАгро» с компанией 
«Иннопрактика» и Тимирязевской 
академией охватывает 37 аграрных 
вузов и 3 профессиональных коллед-

жа. Кроме того, в ряде университетов 
действуют образовательные центры 
компании - многофункциональные 
аудитории и лаборатории, оснащение 
которых позволяет проводить экс-
перименты и научные исследования.

В Ставропольском ГАУ при под-
держке Петербургского тракторного 
завода открыта учебная лаборатория 
«Кировец»: обучающиеся могут до-
сконально изучить ходовую систе-
му трактора, научиться выполнить 
собственными руками ремонт. Еще 
один пусть сотрудничества - созда-
ние базовых кафедр с ведущими агро-
холдингами, которые располагаются 
непосредственно на мощностях са-
мих предприятий. «Более трети вы-
пускников Донского ГАУ 2023 года 
трудоустроились еще до завершения 
обучения - агрономы, технологи, ве-
теринарные врачи, агроинженеры», - 
отмечает ректор.

КОНКРЕТНО

Поддержка 
студентов

Стать «штучным» специали-
стом - это большой труд. Поэтому 
вузы - при поддержке Минсель-
хоза, государственных фондов 
и агрохолдингов - внедряют си-
стемы мотивации. В их числе 
гранты и именные стипендии. 
Например, Фонд содействия 
инновациям в 2022  - 2023 
году поддержал полсотни 
стартап-проектов студентов 
Тимирязевской академии.

Есть и другие виды гран-
тов, в  том числе  - от самих 
университетов. «Сумма такого 

гранта на научные исследова-
ния составляет от 120 до 240 

тыс. рублей», - уточняет ректор 
Кубанского ГАУ Трубилин. Есть 

специальные гранты и для прохож-
дения стажировок под руководством 

наставников, добавляют в Воронеж-
ском ГАУ.

В Ставропольском ГАУ приводят 
пример стипендиальных программ 
работодателей: компании выделя-
ют именные стипендии для молодых 
ученых, преподавателей, аспирантов 
и студентов. Размеры выплат раз-
личаются от вуза к вузу. В  том же 
Кубанском ГАУ слушатели «целевых» 
программ магистратур получают до-
полнительно 10 - 15 тыс. рублей еже-
месячно.

2
 ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ 

 Агропром: 
заглянуть 

 в будущее

Во многих странах уровень циф-
ровизации АПК превышает 50%. 
Российские компании тоже встали 
на этот путь. Состояние полей от-
слеживают с помощью спутников, 
дроны обрабатывают посевы от 
вредителей, а первые российские 
беспилотные комбайны уже выш-
ли в поля. В животноводческих 
комплексах машинное зрение 
помогает следить за животны-
ми, а климат в «умных» теплицах 
контролируют роботы. Появляются 
новые профессии - агроинформа-
тик, оператор автоматизированной 
техники, сити-фермер, биотехно-

 Агропром: 

 в будущее в будущее в будущее

В рамках партнерства с предприятиями в вузах создаются кафедры
и лаборатории, где студенты могут изучать современную технику.
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Татьяна 
ЧЕРНЫШЕВА

Перед новоиспеченными 
специалистами действитель-
но открываются немалые 
перспективы. Можно устро-
иться на одно из многочис-
ленных сельхозпредприятий 
или попробовать открыть 
свое дело и стать предпри-
нимателем. А можно начать 
карьеру в одном из агрохол-
дингов полного цикла, от-
крывающих целый спектр 
возможностей для профес-
сиональной реализации.

Большинству россиян 
Группа «Черкизово» извест-
на прежде всего как произ-
водитель мясной продукции. 
Не все знают, что, для того 
чтобы выпустить колбасу, 
котлету или какой-нибудь 
другой мясной полуфабри-
кат, компания сама зани-
мается выращиванием сои 
и пшеницы и изготовлени-
ем из них кормов для соб-
ственных птиц и животных. 
Таким образом она стремит-
ся полностью контролиро-
вать весь производственный 
цикл - от поля до прилавка, 
что позволяет не только га-
рантировать стабильное ка-
чество и вкус продукции, но 
и добиваться ее более низ-
кой себестоимости (и со-
ответственно цены). Как 
работает эта вертикальная 
интеграция, мы посмотре-
ли на примере предприятия 
«Тамбовская индейка» - оно 
входит в Группу «Черкизово» 
и является вторым по вели-
чине производителем индей-
ки в России.

Первым звеном в цепочке 
по производству продуктов 
из индейки являются поля, 
на которых выращивают 
пшеницу, сою, подсолнеч-
ник и кукурузу. Поэтому 
мы отправились в Перво-
майский район Тамбовской 
области, где сейчас продол-
жается уборка зерновых. 
В нашей «исследователь-
ской» команде не только 
журналисты, но и звезда се-
риала «Папины дочки» (его 
новый сезон вышел совсем 
недавно) актриса Елизавета 
Арзамасова, которая увле-
чена погружением в разные 
профессии и решила поэто-
му посетить предприятие.

ИЗ КАБИНЫ КОМБАЙНА
Как рассказал ис-

п о л н и т е л ь н ы й  д и -
р е к т о р  « Ч е р к и з о в о -
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Андрей По-
ляков, выращиванием куль-
тур, которые потом идут на 
производство комбикормов 

для предприятий Группы, 
занимаются в самых пло-
дородных регионах нашей 
страны - Орловской, Липец-
кой, Воронежской, Пензен-
ской и Тамбовской областях. 
В этом году растениеводче-
ские предприятия появились 
также в Башкирии и Алтай-
ском крае.

Главные люди во время 
уборки урожая - комбайне-
ры и трактористы, с работой 
которых после инструкта-
жа по технике безопасности 
нам и предложили ознако-
миться в буквальном смыс-
ле слова изнутри. Первой 
штурмовать кабину ка-
жущегося вблизи просто 
огромным комбайна отпра-
вилась Елизавета Арзамасо-
ва, а вслед за ней по другим 
машинам расселись и мы. 
Внутри комбайна создает-
ся впечатление, что ты ока-
зался в кабине панорамного 
лифта. Мониторы, кнопки, 
рычажки - всем этим с лег-
костью управляет механиза-
тор Тимур.

- Работать на таком ком-
байне очень комфортно 
и несложно: так - вперед, 
так - тормозим, так - оста-
навливаемся. По сути, это ав-
топилот, - показывает и рас-
сказывает Тимур.

Многотонная машина трога-
ется легко и плавно, руль тоже 
отлично слушается, но катать-
ся «вхолостую» в планы Тиму-
ра не входит. Прямо на ходу 
он объясняет, как подключить 
к работе жатку - 9-метровую 
махину, которая, собственно, 
и делает всю самую важную 
работу - срезает стебли сои, 
зерна которой после обмолота 
попадают в бункер, располо-
женный позади кабины.

- Здесь главное - не торо-
питься, - объясняет Тимур. - 
Для качественной уборки, 
чтобы ничего не пропало, 
двигаться нужно не быстрее 
8 км/ч.

Скорость, количество по-
павшего в бункер зерна и еще 
множество показателей выво-
дятся на экран размещенного 
в кабине монитора.

- Очень большая машина,
и, мне кажется, у людей, ко-
торые ею управляют, очень 
интересная работа - подели-
лась впечатлениями Елиза-
вета Арзамасова.

ЖЕНЩИН ЖДУТ 
С «НЕЖНОСТЬЮ»

Посещение полей «Там-
бовской индейки» заста-
вило нас отказаться от за-
блуждения, что сельское 
хозяйство - это вотчина ис-
ключительно мужчин. Глав-
ный агроном «Черкизово-
Растениеводство» (филиал 
«Тамбов-Запад») Анастасия 
Коротина работает в этой 
сфере около 7 лет, пришла 
сразу после окончания про-
фильного вуза.

- Я всегда хотела работать
в сельском хозяйстве, - го-
ворит Анастасия. - Самое 
замечательное - это когда, 
начиная с нуля, с подготовки 
земли, посевов, наблюдаешь 
за появлением всходов, а по-
том в процессе уборки уро-
жая видишь результаты свое-
го труда. В такие моменты, 
честно скажу, душа радуется!

Трактористка Валентина 
Зимонина получила права на 
управление этим совсем, ка-
залось бы, не женским видом 
транспорта больше года назад.

- По образованию я бух-
галтер, когда-то очень хо-
тела стать ветврачом, но, 
к сожалению, в 90-е в мно-
годетной семье, где я росла, 
реализовать этот план не уда-
лось, - рассказывает Вален-
тина. - Работая в сельском 
хозяйстве, я оказалась ближе 
к своей мечте.

Пока в холдинге работает 
лишь несколько женщин-
трактористок, но их число 
будет расти, уверена Вален-
тина.

- Я свою работу очень лю-
блю. Ведь так интересно 
учиться чему-то новому, ста-
вить перед собой более вы-
сокие цели. Я вот сейчас ду-
маю о том, чтобы научиться 
профессионально управлять 
еще и комбайном, - делится 
Валентина.

Для таких целеустремлен-
ных и уверенных в себе пред-
ставительниц прекрасного 
пола в компании сейчас за-
пускают новый проект под 
названием «Нежность».

- Это проект для женщин,
которые хотят попробо-

вать себя в так называемых 
мужских профессиях, - 
объясняет руководитель 
пресс-службы Группы Олег 
Трутнев. - Границы вообще 
стираются: если раньше нам 
сложно было представить 
женщину пилотом само-
лета или машинистом по-
езда, то сейчас это уже ни-
кого не удивляет. Уверен, 
что и в сфере сельского хо-
зяйства женщины смогут 
открыть для себя новые го-
ризонты и, возможно, при-
звание.

КАЧЕСТВУ КОРМА - 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Тем временем собранную 
в том числе и нашими уси-
лиями сою везут с полей на 
элеватор, находящийся на 
территории комбикормового 
завода. Специалисты мест-
ной лаборатории сразу после 
прибытия машин отбирают 
пробы и проверяют качество 
поступающего сырья.

Состав комбикорма, ко-
торый готовят с привлече-
нием диетологов, предельно 
прост. В него входят пше-
ница, кукуруза, горох, под-
солнечный жмых и добавки, 
улучшающие пищеварение 
птиц. На таком питании 
индейки растут 5 месяцев. 
Сбалансированный и полез-
ный корм помогает вырас-
тить качественную птицу, 
которая затем появляется 
на прилавках магазинов по 
всей России.

3
 СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

КОНКРЕТНО

Группа 
«Черкизово» - 

это:
14 птицеводческих
комплексов;

20 свиноводческих
комплексов;

14 предприятий
по мясопереработке;

2 предприятия по произ-
водству мяса индейки;

более 300 тыс. га сельско-
хозяйственных земель;

12 комбикормовых
заводов.

«В кабине ощущения просто фантастические. 
Я почувствовала себя частью огромного 

производства, такие эмоции трудно передать 
словами», - рассказала Елизавета Арзамасова 

(на фото - с Валентиной Зимониной).

■ СКАЗАНО

«На комбикорм идут только качественные злаки 
и бобовые. Не допускается никаких отклонений по 
влажности, количеству белка и другим показате-
лям, - объясняет директор комбикормового завода 

ООО «Тамбовская индейка» Олег Бурцев. - В год мы 
готовы производить до 260 тысяч тонн продукции, 

а на хранении в специальных силосах всегда есть трехме-
сячный запас компонентов сырья - это около 40 - 50 тысяч 
тонн зерновых».

От зернышка до прилавка
После окончания аграрных вузов перед 
выпускниками стоит большой выбор - 
куда пойти работать, где на практике 
применить полученные знания.применить полученные знания.
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Россия расширяет 
экспорт продуктов 
питания в страны 
континента, который 
в ближайшие 30 лет 
будет лидером по 
приросту населения.

Дружба нашей страны 
с государствами Африки, 
заложенная в советские 
годы, сегодня расцве-
тает с новой силой. 
Ключевым векто-
ром становится 
сотрудничество 
в продоволь-
ственной сфере. 
И это неудиви-
тельно: чтобы 
прокормить ак-
тивно растущее на-
селение, на континен-
те увеличивают закупки 
зерна и мяса, а Россия 
успешно наращивает по-
ставки сельхозпродукции 
на мировой рынок.

ХЛЕБ И СЕЙЧАС 
ВСЕМУ ГОЛОВА

Государства Африкан-
ского континента и сами, 
конечно, развивают сель-
ское хозяйство, но в силу 
природных, демографи-
ческих и экономических 
факторов зависят от им-
порта. Россия сегодня - 
один из основных постав-
щиков сельхозпродукции 
в этот макрорегион. На 
нашу страну приходится 
20% от африканского им-
порта пшеницы и почти 
столько же - ячменя, бо-
лее 10% подсолнечного 
и соевого масла. В 2022 
году РФ поставляла агро-
продукцию в 43 страны 
этого континента, круп-
нейшими покупателями 
были Египет, Алжир, 
Ливия, Судан и Кения, 
то есть Север Африки. 
Во многом это связано 
с удобной логистикой. 
Но потенциал сотруд-
ничества и со странами 
Восточной, Западной, 
Южной и Центральной 
Африки также высок.

В первом полугодии 
2023 года экспорт про-
довольствия на жаркий 
континент, по данным 
Минсельхоза России, 
вырос почти вдвое, до 
3,3 млрд долларов. А по-
ставки пшеницы - нашей 
главной экспортной по-
зиции - взлетели в 2,5 
раза, до рекордных 9 млн 
тонн. Отгрузка кукуру-
зы увеличилась в 1,6 раза, 
ячменя и подсолнечного 
масла - более чем на 40%.

Несмотря на санкцион-
ное давление со стороны 
недружественных госу-
дарств, Россия сохраняет 
устойчивость поставок, 

подчеркивают в нашем 
Минсельхозе. Чтобы раз-
вивать прямые бизнес-
контакты, в восемь 
стран - Анголу, Гану, Ни-
герию, ЮАР, Марокко, 
Тунис, Алжир и Египет - 
направлены агроатташе. 
Эксперты считают также 
перспективной торгов-
лю с Тунисом, Эфиопи-
ей, Кенией, Маврикием 
и Камеруном, странами 
с большим населением.

Ведь даже по уровню 
среднедушевого потре-
бления этим рынкам 
есть куда расти. Напри-
мер, в зерновом сегменте 
(а это прежде всего хлеб) 
потребление из расчета 
на одного человека здесь 
втрое ниже показателя 
стран ЕС.

ДЛЯ РОСТА 
НУЖЕН БЕЛОК

По прогнозам ООН, 
к 2050 году население 
Африки вырастет поч-
ти вдвое - с нынешних 
1,4 млрд до 2,5 млрд че-
ловек. Это означает, что 
здесь будет жить четверть 

всех людей. Потом 
рост замедлится, но 
все равно к концу 
столетия на Африку 
будет приходиться до 
40% населения.

Уже сейчас регион ак-
тивно увеличивает за-
купки животного белка, 
прежде всего мяса. Гам-
бия за последний год 
нарастила его импорт 
в 5,6 раза, Камерун - 
в 3,2, Танзания - в 4,2, 
Тунис - в 2,7 раза, под-
считали в аналитическом 
агентстве Emeat. В свою 
очередь, российские по-
ставщики мяса птицы за 
последние несколько лет 
вошли в десятку миро-
вых лидеров. А в сегмен-
те свинины отечествен-
ные агрохолдинги уже на 
8-м месте и хотят войти
в топ-5 глобальных экс-
портеров, говорят в На-
циональном союзе сви-
новодов.

Высокий спрос на 
свою продукцию отме-
чает, в частности, круп-
нейший отечественный 
производитель мяса. 

Компания уже экспор-
тирует мясо курицы 
и индейки в Гану, Кон-
го, Бенин и Экватори-
альную Гвинею и пла-
нирует расширение как 
географии поставок, так 
и ассортимента. Группа 
готова экспортировать 
широкий перечень мяс-
ной продукции, включа-
ющий колбасы, сосиски, 
наггетсы, говорит дирек-
тор по развитию внешне-
экономической деятель-
ности ТД «Черкизово» 
Наталья Бартновская. 
Вторым направлением 
может стать экспорт со-
евого масла и лецитина, 
которые агрохолдинг то-
же производит сам.

У компании есть да-
же отдельные экспорт-

ные бренды. Например, 
Dajajti, что переводит
ся как «Моя курочка». 
Пользуется спросом за 
рубежом продукция под 
торговыми марками 
«Пава-Пава», «Черки-
зово», «Империя вкуса» 
и другими.

Кстати, в Африке 
стали больше закупать 
и морского белка, то есть 
рыбы. В 2022 году на этот 
континент пришлось 
10% от всего россий-
ского рыбного экспорт, 
подсчитали в Росрыбо-
ловстве. В 2023 году по-
купателей на континенте 
стало еще больше, были 
открыты рынки Нигерии 
и Туниса. В ведомстве 
уже задумываются о соз-
дании в северо-западной 
части Африки инфра-
структуры для дальней-
шего распределения ры-
бы по континенту.

Еще одна перспектив-
ная статья экспорта - мо-
лочный белок. По оцен-

кам участников рынка, 
к 2030 году дефицит мо-
лока в Африке вырас-

тет до 17 млн тонн, 
то есть почти 

вдвое - опять-
таки в связи 
с демогра-
фическим 
б у м о м . 
Прогнози-
руется рост 

п о с т а в о к 
р а с т и т е л ь -

ных масел, на-
питков и кон-

дитерских изделий. 
Например, сладкого 
печенья, которое очень 
популярно в Африке для 
обеденных перекусов.

КОРИДОР 
ДЛЯ ТОВАРОВ

Для развития торго-
вых отношений странам 
предстоит более актив-
но переходить к расчетах 
в национальных валю-
тах. А также расширять 
интеграцию между Ев-
разийским экономиче-
ским союзом, в котором 
состоит Россия, и Афри-
канской континенталь-
ной зоной свободной 
торговли, формируемой 
с 2018 года в рамках Аф-
росоюза. Речь идет о сво-
бодной торговле. Для об-
легчения логистики РФ 
выстраивает транспорт-
ный коридор Север - Юг: 
из Петербурга по Вол-
ге, через Иран и Ин-
дию в Африку, который 
можно использовать для 
доставки грузов и в об-
ратном направлении. 
И можно отметить, что 
в первой половине этого 
года поставки продуктов, 
в том числе цитрусовых 
и какао-бобов, из Афри-
ки к нам выросли на 10%.

ПЕРСПЕКТИВА
Потребность в зерне в Африке будет 

только расти. До 2030 года макрорегион 
может увеличить его импорт на 8 млн тонн, 
прогнозируют в «Объединенной зерновой ком-
пании». Причем вопрос развития поставок зерна 
не только экономический, он имеет и важное 
гуманитарное значение. В ближайшие месяцы 
наша страна будет готова безвозмездно от-
править в Буркина-Фасо, Зимбабве, Мали, Со-
мали, Центральноафриканскую Республику 
и Эритрею по 25 - 50 тыс. тонн зерна.

4
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ЦИФРЫ

Экспорт 
продукции 
российского 
АПК

Год Объем 
продаж, 
млрд $

2015 17

2017 21,6
2019 25,6
2020 30,6
2021 37,1
2022 41,6
2023 

(прогноз) 45
Данные: Федеральный центр 

«Агроэкспорт»

Год

2015

2017

2019

2020

2021

2022

Растет торговля - 
дружба крепнет!
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Не помешает осторожность - последствия опро-
метчивых поступков, сделанных под влиянием эмо-
ций, исправить потом будет довольно трудно. 
Cорить деньгами сейчас нельзя, поскольку на 
горизонте маячат непредвиденные траты. В осталь-

ном неделя вполне продуктивна.

Ваше мнение будет диаметрально противопо-
ложно мнению многих из вашего окружения, и 

это способно испортить отношения. А если быть 
резкими и неосторожными, можно нажить себе 
врагов. Постарайтесь больше времени отдыхать 

и набираться сил, пока вокруг бушует такая буря.

Если недавно вы оставили привычную 
работу или отношения ради чего-то дру-

гого, сейчас может наступить прозрение и вы осо-
знаете, что это было ошибкой. Придется исправ-
лять. Если же вы не властны над происходящим, 

постарайтесь этот период просто переждать.

Тревожные и тонко чувствующие Раки переживают 
стресс. Вокруг все нервные, злые, договоренности не 

выполняются, многое идет наперекосяк… Решение 
простое - пропускать это все мимо ушей и занимать-
ся тем, что вам действительно важно. За делом вы 

и не заметите происходящего вокруг безобразия.

Пока не получится занять место лидера, однако 
расстраиваться некогда - у вас дел по горло, и вы на-
мерены справиться со всеми. Ваш боевой настрой 
в этом поможет. Особенно приятно, что благодаря 
этому вы сможете разобраться с давней про-

блемой и забыть наконец-то о ее существовании.

Неделя трудная, чреватая ссорами и разборками. 
Это может выбивать вас из колеи. Соблюдайте свои 
интересы и избегайте всего, что вам представляется 
неправильным или сомнительным. Из хорошего - ве-
лика вероятность, что какая-то запутанная ситуация 
в личной жизни все-таки распутается.

Что-то может не получаться и идти как попало, и 
это будет вас расстраивать. Но опускать руки - не 
выход. Как говорится, отпустите ситуацию. Больше 
отдыхайте, занимайтесь приятными делами, наво-
дите уют. И вы увидите, как удача вам улыбается, 

стоит только сместить фокус внимания.

Вы в ударе, удача на вашей стороне, и 
все получается. Всего-то нужно не влезть 

в скандал. Вы энергичны, эффективны и успешны. 
А если проявите чуть больше дипломатии, сможете 
договориться с кем угодно даже в этот непростой 
период. Не вступайте в открытые конфронтации.

Скандалы, интриги, расследования  - то, 
от чего нужно держаться на максимальном 

расстоянии. Шансов переубедить оппонента прак-
тически никаких, только зря вымотаете себе все 
нервы. Лучше сосредоточьтесь на повседневных 

делах и мелочах, которые приносят вам радость.

Может потребоваться помощь прове-
ренного человека. Однако и он сам может 

сейчас оказаться в сложном положении. Самых 
больших успехов на этой неделе вы добьетесь 
в сферах работы и финансов, так что время за-
катывать рукава и ковать благосостояние.

Помните, не так давно возник человек, 
требовавший от вас максимальной отдачи и 

обещавший за это «большой куш»? Скорее всего, 
он исчезнет так же внезапно, как и появился. Туда 
ему и дорога. У вас и без него неделя благопри-
ятная во всем, что касается важных дел.

Очень полезно вспомнить, куда выложена доро-
га благими намерениями. Поэтому не стремитесь 

«причинить добро» ближним, пока вас об этом не 
попросят. Даже если вами движут самые лучшие 
побуждения. Погрузитесь в работу и собственные 
дела - это будет верным решением.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

23 - 29 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

После начала СВО актриса перее-
хала с тремя дочками в Латвию, где 
у нее были жилье и вид на житель-
ство. В этой стране большое кино и се-
риалы не снимают, поэтому карьера 
не складывается. 48-летняя Чулпан 
раз в месяц играет в  постановке 
Нового Рижского театра. Гонорар 

за спектакль - $900. Осенью и зи-
мой у нее будет несколько вы-

ходов на сцену в европейских 
залах. Теперь Хаматова чи-
тает стихи: гастролирует 
с музыкально-поэтическим 

спектаклем «Сны о рояле», билеты от 
€59 (5 тыс. руб.). Средняя вместимость 
залов 500 - 700 мест. С учетом арен-
ды, комиссионных менеджерам и т. п. 
гонорар артистки за один спектакль 
около 400 тыс. руб. Вроде приличный 
заработок, кабы не случался он так 
редко.

Съемочный день Чулпан Хаматовой 
на Родине стоил 500 тыс. руб. За один 
спектакль «Горбачев» актриса получа-
ла гонорар 264 тыс. рублей, за выход 
в «Мастере и Маргарите»  - 132 тыс. 
руб. И занята она была в московских 
театрах несколько раз в неделю. А те-
перь - пару раз за месяц.

Подготовила
Ирина ВИКТОРОВА.

Чулпан Хаматова, Латвия

Александр Незлобин, США

«В Москве у меня было всё. 
Теперь - нищета… 
Зачем мы переехали?!»

Их нравы
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Платят Чулпан 
хорошо. Но редко.

15 октября бывший 
резидент Comedy Club 
смешил публику в Ду-
бае на популярной у 
русскоязычных зрите-
лей площадке. Билеты 
почти все раскупили (в 
продаже осталась все-
го пара мест по $150 
за штуку  - 14,6  тыс. 
руб.). Вот только выступал 
комик в скромном заль-
чике на 200 человек. С 
ноября у артиста начнут-
ся стендапы в небольших 
клубах Америки: билеты 
по $45 (4,3  тыс. руб.), 
причем зрители обязаны 
купить не менее двух на-
питков.

В Москве и в регионах 
Незлобин чаще всего 
собирал залы на 2 тыс. 
человек. На частных ве-
черинках он смешил пу-
блику за гонорар в 1 млн 
руб. Также деятель зара-

батывал съемками в ре-
кламе, писал сценарии, 
снимал комедии, был 
продюсером нескольких 
проектов для развлека-
тельных телеканалов.

Незлобин мечтал поко-
рить Америку уже давно 
(кстати, его дочь Линда 
родилась 11 лет назад в 
США) - пытался выступать 

в клубах на английском, 
но ничего из этого не вы-
шло. Зато заработки в 
России позволили купить 
квартиру в центре Москвы 
за 33 млн руб.

Весной 2022 года Алек-
сандр Незлобин опять рва-
нул в США, чтобы веселить 
американцев, но на деле 
пару раз за год смешит 
малочисленную русскоя-
зычную публику. Дела так 
плохи, что он подумывает 
о том, чтобы подрабаты-
вать таксистом в Uber. 
Ведь только аренда квар-
тиры обходится в $4 тыс. 
в месяц (388 тыс. руб.).

Незлобин рассказыва-

ет со сцены, как теперь 
живет: «Дочь прошла по 
нашей квартире, села на 
тахту и говорит: «Мне на-
доело жить в этой нищете. 
Зачем мы переехали в эту 
страну? В Москве у меня 
было всё».

Не рада и супруга ко-
мика. Алина не хотела 
переезжать, несмотря 
на то, что отлично знает 
язык - она преподаватель 
английского. Но Алек-
сандр вывез дочь в США, 
вот и жене пришлось. До 
отъезда Незлобина его 
супруга собирала доку-
менты на развод, но не 
успела.
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По сравнению 
с российскими 

гонорарами теперь 
комик получает 
жалкие крохи.

Дмитрий Назаров,* Франция
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66-летний актер с женой, 56-летней артист-
кой Ольгой Васильевой, поселился во фран-
цузских Каннах. Там Назаров пару лет назад 
купил апартаменты. Получал он тогда хорошо: 
один съемочный день на Родине стоил 150 - 
200 тыс. руб.

Сейчас семья проедает заработанное. С женой 
шеф из «Кухни» кое-как проехался по малым 
концертным залам Израиля, а вот мини-тур по 
европейским городам сорвался - на лето и осень 
билеты не продались. Актер стал жаловаться 
на отсутствие дохода: на российскую карточку 
только пенсия падает - у артиста есть звание на-
родного, поэтому приходит почти 60 тыс. руб. 
Но на такие деньги не разгуляешься. На чужбине 
Назаров за последние полгода похудел почти 
на 20 кг. Поговаривают, что и здоровье шалит.

* Признан в РФ иноагентом.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Постоянные съем-
ки в кино и сериалах, 
в рекламе, участие в 
ТВ-шоу, корпоративы 
у частных заказчиков 
остались в прошлом. А в 
настоящем - небольшие 
залы. Приходится эко-
номить и жить скром-
нее, чтобы не проесть 
сбережения.

Внук 
Пугачевой 

с женой 
прожигают 

деньги Примадонны 
в США. В сеть утекли фото 

вечеринок. Смотри на KP.RU

Публика 
за границей быстро 
пресытилась 
выступлениями 
шефа из «Кухни». ПОСЛЕ
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Семен ГОРСКИЙ

Нас всех просто заворажи-
вают фантастические филь-
мы, где люди расплачиваются 
за еду, товары, бензин, би-
леты и услуги не купюрами, 
не картами, не телефоном, 
а… лицом. Которое никто не 
украдет, не вытащит в шум-
ном транспорте, которое не 
забудешь дома. Смотрели и 
мечтали, что когда-то это 
будущее войдет и в нашу по-
вседневную жизнь. И наконец 
это произошло! Цифровизация 
в России сделала огромный шаг 
вперед, и благодаря этому все 
мы сегодня являемся совре-
менниками внедрения цифро-
вых технологий в сферу услуг 
и торговли. Мы уже можем 
получить некоторые виды гос-
услуг, используя единую био-
метрическую систему (ЕБС), а 
скоро начнем покупать товары 
и оплачивать проезд в метро. 
Подробнее о том, что такое 
ЕБС и как подключить био-
метрию, расскажем в нашем 
материале.

ПОЛЬЗА ПОТРЕБИТЕЛЯМ
ЕБС - это государственная циф-

ровая платформа, которая позво-
ляет идентифицировать человека 
по голосу и лицу. Развитие и вне-
дрение ЕБС также стало частью 
национального проекта «Цифро-
вая экономика». Что архиважно, 
так как вопрос внедрения циф-
ровых технологий в экономику 
и социальную сферу находится 
на особом контроле Президента 
России Владимира Путина. С 
2023 года вся биометрия граждан 
будет храниться только в ЕБС, а 
это гарантирует пользователям 
сохранность персональных данных 
на уровне государства. 

Главная польза ЕБС - это эконо-
мия нашего с вами времени и сни-
жение рисков от мошеннических 
действий. Человек может опла-
тить проезд или покупку, получить 
услуги дистанционно или очно без 
предъявления паспорта. Напри-
мер, необязательно брать удосто-
верение личности с собой, чтобы 
проходить в бизнес-центры и дру-
гие офисы. Также любой пользо-
ватель системы может получить 
банковские услуги дистанционно 
- вклад, кредит и т. д. При этом
не нужно бесконечно вручную
заполнять данные: регистрацию,
номер паспорта, ИНН, СНИЛС -
система автоматически иденти-
фицирует пользователя. А еще
отпадает нужда запоминать слож-
ные пароли и коды для получе-
ния сервисов, вместо них можно
также использовать биометрию.
Это также удобно для старшего
поколения. Повысилась доступ-
ность услуг с ЕБС для жителей
удаленных населенных пунктов, а
таких в России много - особенно
на Дальнем Востоке и в Арктиче-
ских регионах, и людей с инвалид-
ностью - они могут пользоваться
сервисами, не выходя из дома.

Кроме того, биометрия обеспе-
чивает защиту от мошенничества. 
Технология защиты от подделок 
легко отличит фотографию зло-
умышленника от вашего лица. 
Обмануть систему не получится 

и с помощью фотографии вла-
дельца - технология liveness четко 
определяет, что перед камерой 
находится человек, а надежность 
идентификации составляет 99,99%.

Централизованное хранение 
биометрии помогает защитить 
данные и избежать утечек. Еди-
ная биометрическая система 
аттестована по высоким требо-
ваниям, предъявляемым к госу-
дарственным системам. В Еди-
ной биометрической системе 
биометрия хранится отдельно 
от персональных данных, что 
также повышает уровень безо-
пасности. Если аутентификация 
(распознавание) проводится с 
применением собственной ин-
формационной системы аккреди-
тованной организации, то такая 
организация работает с векто-
рами, из которых невозможно 
извлечь персональные данные. 
Такой безопасный обмен инфор-
мацией с Единой биометрической 
системой исключает передачу 
самой биометрии. Это позволяет 
обеспечить контроль целостно-
сти биометрических образцов 
и их шифрование при хранении.

ЧТО ДАЕТ НАМ 
РЕГИСТРАЦИЯ?

В зависимости от того, каким 
образом была зарегистрирована 
биометрия в ГИС ЕБС, человеку 
может быть доступен разный на-
бор услуг. Самый широкий доступ 
к услугам дает подтвержденная 
биометрия, зарегистрированная в 
отделении банка. По ней доступны 
все услуги, получаемые по биоме-
трии. Например, такой тип биоме-
трии может применяться для услуг, 
где требуется подтверждение лич-
ности: при открытии счета в бан-
ке онлайн или при оформлении 
электронной подписи. Список от-
делений, которые предоставляют 
сервис регистрации в ГИС ЕБС, 
можно найти на сайте Госуслуг 
в разделе «Карта центров обслу-
живания», применив фильтр «Ре-
гистрация биометрии».

• Стандартная биометрия ре-
гистрируется в приложении «Го-
суслуги Биометрия» с примене-
нием 10-летнего загранпаспорта 
нового образца. Такая биометрия 
действует 3 года. Она открывает 
возможность получать ряд ком-
мерческих или госуслуг, например 

оформление Карты болельщика, 
защита аккаунта Госуслуг, оформ-
ление электронной сим-карты и др.

• Самый минимальный тип био-
метрии - упрощенная. Скоро такой 
тип биометрии можно будет за-
регистрировать также в приложе-
нии «Госуслуги Биометрия», но без 
загранпаспорта. Эта биометрия 
может применяться для самых про-
стых сервисов, например оплата 
проезда в транспорте или проход 
в здания.

Будущее наступило: 

Биометрия 
в нашей жизни

■ ВАЖНО!

НОВЫЕ СЕРВИСЫ
В этом году планируется запустить биоэквайринг. Это значит, 

что оплачивать товары, продукты и услуги на небольшую сумму 
можно будет при помощи технологии распознавания лица. Услу-
га будет действовать и на онлайн-, и на офлайн-покупки. Сервис 
будет доступен клиентам с подтвержденной учетной записью 
на Госуслугах, зарегистрированной биометрией в ГИС ЕБС и с 
установленным приложением СБПэй, в котором хотя бы один 
счет привязан к системе быстрых платежей. 

Также скоро можно будет оплачивать проезд в метро, посмо-
трев в камеру. Сервис будет доступен клиентам, у которых есть 
зарегистрированная биометрия в ЕБС и установлено приложение 
«Метро Москвы», в котором привязана банковская карта.  
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Защита учетной 
записи на «Госуслугах»

При входе на портал биометрию можно использовать вместо пароля
или с паролем в качестве второго фактора защиты учетной записи. 
Распознавание лица происходит за секунды. 

Получение электронной 
подписи дистанционно 
Можно получить сертификат ключа проверки электронной подписи, 
не посещая удостоверяющий центр, а также через бесплатное приложение 
«Госключ». Усиленная квалифицированная электронная подпись (УКЭП) - 
цифровой аналог собственноручной подписи. Приложение «Госключ» 
позволяет подписывать документы, совершать сделки и другие 
юридически значимые действия на «Госуслугах» и коммерческих 

площадках, интегрированных с «Госключом».

С ее помощью можно подписывать следующие документы:
• запрет на действия с недвижимостью без личного участия

• распределение пенсионных накоплений
• кадастровый учет и регистрация прав на недвижимость
• получение выписки из реестра плательщиков налогов

• исправление ошибок в Едином государственном реестре недвижимости (ЕГРН)

Открытие 
счета, 
оформление 
кредита

Биометрия позволяет открывать счета в банках или оформлять 
вклады и кредиты без посещения отделения. Можно 
также открыть расчетный счет за пределами региона. 
Оформление виртуальной сим-карты или карты болельщика.
Биометрия позволяет подключить виртуальную сим-карту 
дистанционно. Не выходя из дома можно выбрать 
подходящий тариф и красивый номер. 

Также с помощью ЕБС можно оформить карту болельщика, 
не посещая МФЦ, и ходить на матчи своей любимой команды.!

КАК ПОПАСТЬ 
В СИСТЕМУ?

ЕБС предназначена исключи-
тельно для добровольного исполь-
зования. Она никак не связана с 
городскими системами видеона-
блюдения, не подключена к улич-
ным камерам, за гражданами не 
могут следить через видеокамеру 
в смартфоне, планшете или но-
утбуке. Если человек никогда не 
давал свою биометрию органи-
зациям, например банкам, то его 
данных в базе не будет. Если же 
гражданин России захочет быть 
зарегистрированным в этой систе-
ме, то ему достаточно загрузить 
данные через мобильное прило-
жение «Госуслуги Биометрия» или 
это можно сделать очно в любом 
банке. Важно! В любой момент че-
ловек может добровольно удалить 
свои биометрические данные в 
личном кабинете Госуслуг.

Онлайн-регистрация:
• Скачайте мобильное прило-

жение «Госуслуги Биометрия» 
в RuStore, Google Play, App Store 
и Аppgallery. Также вам нужен 
будет телефон с NFC, 10-летний 
загранпаспорт нового образца, 
подтвержденная учетная запись 
на Госуслугах. 

• Установите приложение «Гос-
услуги Биометрия» и авторизуй-
тесь в нем, используя логин и па-
роль от Госуслуг;

• Отсканируйте загранпаспорт
камерой телефона;

• Приложите телефон к пласти-
ковой странице загранпаспорта, 
чтобы считать зашифрованные 
данные при помощи NFC;

• Сфотографируйтесь и произ-
несите три последовательности 
цифр, представленные на экране.

Регистрация в банке:
• Выберите отделение банка

на портале Госуслуг в разделе 
«Карта Центров обслуживания», 
применив фильтр «Регистрация 
биометрии». 

• Возьмите с собой паспорт
и СНИЛС. 

• В банке сотрудник вас сфото-
графирует и попросит произнести 
три раза набор цифр. 

• Статус биометрии обновится
в системе в течение суток. Прове-
рить статус и 
срок действия 
биометрии 
можно через 
этот QR-код, 
который ве-
дет на портал 
ЕБС https://
ebs.ru/. Либо в личном кабинете 
на Госуслугах или в приложении 
«Госуслуги Биометрия».

Что это такое, в чем ее польза и как связаны
ваше лицо и покупки в магазинах.
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Павел САДКОВ, 
Кирилл СЕРОВ

Знаменитому спортив-
ному комментатору Вла-
димиру Гомельскому, сы-
ну легендарного тренера 
Александра Яковлевича 
Гомельского, сегодня 
исполняется 70! Накану-
не дня рождения знаток 
баскетбола побывал на 
Радио «КП» (FM.KP.RU).

- Владимир Алек-
сандрович, вы заста-
ли золотые годы на-
шего спорта. Играли 
за ЦСКА и были чем-
пионом СССР по ба-
скетболу, потом стали 
тренером, коммента-
тором. О чем хочется 
вспомнить?

- Все упирается в то, что 
я - носитель фамилии. Са-
мая большая папина по-
беда  - мое самое яркое 
воспоминание. Потому 
что победа была долго-
жданной, для отца - прин-
ципиальной. Для меня  - 
крайне неожиданной. Не 
думал я, что мы, сборная 
СССР, в 1988 году спо-
собны обыграть сборную 
США в том составе, ко-
торый они привезли на 
Олимпиаду в Сеул.

- У нас тогда была ин-
тернациональная сбор-
ная. А в команде были 
конфликты?

- Конфликт - очень рас-
тяжимое понятие. В СССР 
существовало десять из-
вестных баскетбольных 
школ. Это Эстония, Лат-
вия, Литва. В России 
три  - Питер, Москва и 
Свердловск. На Украине 
две - Киев, Одесса. Грузия. 

И была очень хорошая и 
продуктивная школа в 
Ташкенте, у Александра 
Адисмана, откуда вышли 
Жармухамедов, Кова-
ленко, Авдеев, Абелья-
нов. Те, кто потом играл 
в сборной СССР. Сказать, 
что не было конфликтов? 
Так некоторые тренеры, 
включая моего папу, их 
специально создавали, 
усиливая конкуренцию на 
каждой позиции. Но эти 
конфликты нельзя назвать 
межнациональными. Если 
Миша Коркия и Женя Ко-
валенко конфликтовали за 
место легкого форварда 
в составе перед Олим-
пиадой 1972 года, это не 
значит, что это конфликт 
Грузии и Узбекистана. Это 
конфликт двух игроков за 
одно место. Так было ча-

сто, и до драки доходило. 
Но никто никому не кричал 
«чертов литовец».

- Вы сейчас общае-
тесь с литовскими ре-
бятами?

- Несомненно, общаемся. 
Потому что нас объединя-
ют баскетбол, победы, на-
ша общая история. Я до 
сих пор с удовольствием и 
гордостью говорю, что Се-
режа Йовайша - это мой 
близкий приятель. И как 
жалко, что мы не можем, 
как раньше, приехать друг 
к другу в гости. Я с уваже-
нием, с огромной симпа-
тией отношусь к Сабасу 
(Арвидасу Сабонису). Мы 
общаемся, поздравляем 
друг друга с днем рожде-
ния, Рождеством и Новым 
годом. Это заслуга папы.

- Александр Яковле-
вич учил вас коммен-
тировать матчи?

- Когда я комментировал 
вместе со своим папой, 
это каждый раз была уче-
ба. Отец за минутный пере-
рыв успевал дать весь рас-
клад, что и зачем. Такого 
партнера по репортажу у 
меня никогда больше и не 
будет. Когда я комменти-
рую игру команды, за кото-
рую болею, а это сборная 
России и ЦСКА, мне гово-
рят, что я слишком строг. 
Но когда я критикую, я по-
нимаю  - за что. Или мне 
кажется, что я понимаю. 
Не всем это нравится. Мне 
много лет не дают коммен-
тировать матчи ЦСКА. Ко-
му понравится такая кри-
тика? Я же аргументирую, 
какие допущены ошибки. 
Тренеры, работающие с 
ЦСКА 21 год подряд, они 
по-русски не понимают. Им 
переводят. Некоторые оби-
жаются. На правду всегда 
обижались. Я считаю, что 
говорю правду.

■ ЮБИЛЕЙ

Владимир ГОМЕЛЬСКИЙ:

Мне не дают
комментировать ЦСКА

Сергей КИРИЛЛОВ

Первый тренер Александра
Соболева Александр Горбунов
рассказал, что может
происходить в «Спартаке»,
где его воспитанника
отстранили от игры.

- Александр Николаевич, Александр 
Соболев в отличной форме. Забил за 
сборную в ворота Кении…

- И в первой игре с Камеруном нор-
мально вышел на замену.

- А в «Спартаке» его посадили на лав-
ку, что там происходит в клубе?

- Мне кажется, что конфликт на-
чался с Соболева, сначала его отстра-
нили якобы за то, что он не ходил на 
завтрак… Но за это вряд ли отстранят, 
это ерунда, там другая причина. Я ду-
маю, конфликт шире, там в русской 
половине команды очень много недо-
вольных. Джикия сел на лавку, а Саня 
с Джикией друзья. Зобнин выходит 
только на замену, Умяров, Зиньков-
ский, Маслов практически не играют. 
Я думаю, что наши ребята были не-
довольны игрой и результатами. И от 
этого обстановка в коллективе такая 
нервная. Те ребята больше молчат, а 
Соболев, наверное, где-то огрызнул-
ся, что-то сказал тренеру. Это еще два 
месяца назад началось. Как раз тогда 
спартаковцы потеряли свою игру. Я 
вижу, когда спартаковцы выходят на 
поле, настроение у всех так себе.

- Испанец Абаскаль не справляется?
- Мне кажется, ему напели дифирам-

бов, он что-то там возомнил, а так и 
не понял, где у него основа, где второй 
состав. Никто не поймет. Короче, ему 
не хватает опыта, молодой еще. И все 
равно наши русские тренеры в «Спар-
таке» мне больше нравились.

- Вы Сашу в юношеском возрасте са-
жали на скамейку штрафников, выво-
дили из состава?

- Нет, из состава - никогда. На тре-
нировке бывало, что повыступает, 
можно было посадить на лавку. Ну, 
это не мера. Что значит лишить игрока 
тренировки? Это значит, ты его уби-
раешь из игры, выводишь из формы. 
Мне эта мера не нравится. Лучше ты 
ему дай лишнюю тренировку, нагрузи.

- Раздрай в «Спартаке» не перерастет 
в межнациональный конфликт - свои 
против легионеров?

- «Спартак» в воскресенье принима-
ет Нижний Новгород. Посмотрим, кто 
будет играть, как будут играть. Пока 
что надежной, качественной игры в 
этом сезоне не было, может, кроме 
пары матчей в начале сезона.

Кстати, «Пари Нижний Новгород» и 
«Спартак» после 11 туров имеют по 17 
очков и занимают 5 - 6-е места в РПЛ.

Все
новости
спорта -

на KP.RU/SPORTS
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2003 год. Владимир Гомельский (справа) 
комментирует матч Евролиги 

вместе с Александром Гомельским.
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Спартаковец 
Александр Соболев (слева) 

атакует и на поле, 
и за пределами стадиона.

«Русская половина команды 
недовольна Абаскалем»

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Комментарии в соцсетях 
изобрели для того, чтобы 
сумасшедшие перестали 
писать всякую ерунду на 
заборах и в подъездах.

И ведь сработало!
�  �  �

Все, что я знаю о ли-
тературных жанрах, так 
это то, что «Муму» - это 
утопия, а «Дед Мазай и 
зайцы» - антиутопия.

�  �  �
Секс-бомбы, секс-

бомбы... А демографиче-
ского взрыва нет и нет!

�  �  �
Удивительный орган - 

человеческий мозг: он 
работает 24 часа в сут-
ки, 365 дней в году, пря-
мо с твоего рождения и 
вплоть до того самого 
момента, когда ты… 
влюбляешься.

�  �  �
Муж вбегает в квартиру, 

включает телевизор:
- Все! Тихо, у меня фут-

бол.
Жена:
- Счет сказать? Я по ра-

дио слышала.
- С ума сошла? Нет!
- Ладно, все равно ничего 

не забьют.
�  �  �

Накопить миллион за 
год на самом деле очень 
просто, достаточно от-
кладывать по 2740 ру-
блей в день - и готово, 
ты миллионер. Чтобы об-
легчить эту задачу, мож-
но в магазин со своим 
пакетом ходить.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Где Владимир Ленин 
дважды навещал Максима 
Горького? 8. Прима театра 
Карабаса-Барабаса. 9. 
Полосатый хищник. 10. 
Кто из актрис составил 
незабываемый дуэт с Ми-
хаилом Яншиным в «Школе 
злословия»? 11. Куда ходят 
за новогодней елкой? 14. 
Химический ингредиент. 
15. Тропический плод, 
шкурка которого помогает 
победить натоптыши. 16. 
На чем спят? 18. Ширма 
зуба. 20. Кем был Николас 
Фламель? 21. Палач Про-
круста. 23. Руководящие 
кадры. 24. Сетка, чтобы 
спать на свежем воздухе. 
25. Сибирский город имени 
реки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Нокаутирующий запах». 2. 
Как водная, так и морская. 

3. Газовый резак одним 
словом. 4. Победитель бо-
ли. 6. В какой части света 
расположена высочайшая 
на земле вершина? 7. Князь 
из фильма «Принцесса Мо-
нако». 9. От какого недуга 
страдает майор Гордеев в 
романе «Тьма после рассве-
та»? 11. «Все умные задним 
умом, кто бил себя в ... на-
последок, печальней гру-
стят о былом, чем те, кто 
и задним не крепок». 12. 
Что жмут из овощей? 13. 
Досадная несостыковка. 
14. Премудрая героиня се-
мейного фэнтези «Послед-
ний богатырь». 17. Тучный 
галл в героях как комиксов, 
так и комедийных фильмов. 
18. Какой материал пода-
рил миру немецкий химик 
Юстус фон Либих? 19. Гон-
ки с морским уклоном. 22. 
Что издают от боли?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Ка-
при. 8. Мальвина. 9. Гиена. 10. Андровская. 11. Лес. 
14. Вещество. 15. Банан. 16. Бок. 18. Винир. 20. 
Алхимик. 21. Тезей. 23. Администрация. 24. Гамак. 
25. Ангарск. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смрад. 2. Гладь. 3. 
Автоген. 4. Анестетик. 6. Азия. 7. Ренье. 9. Гастрит. 
11. Лоб. 12. Сок. 13. Накладка. 14. Василиса. 17. 
Обеликс. 18. Винил. 19. Регата. 22. Стон.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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        МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Регина РУССКИХ, 
20 лет, Барнаул:

- Студентка Алтайского 
государственного 

университета. 
Люблю путешествовать 

по живописным местам. 
Чтобы в памяти как можно 

дольше оставались 
ценные моменты жизни, 

мне нравится запечатлевать 
состояние и осознавать 

себя в моменте, 
смотреть со стороны. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Декоративные розочки 

на груди - это милый 
и романтичный способ 
оформить декольте. 
Заниматься спортом 

так, пожалуй, сложно, 
а вот томно возлежать 

очень даже. Прогноз погоды на завтра, 21 октябряПрогноз погоды на завтра, 21 октября

Барнаул +10, +15 +2, +5
Бийск +12, +17 +2, +6
Алейск +9, +16 +1, +4
Рубцовск +7, +14 +1, +4

Днем Ночью Давление 738 (мм рт. ст.)
(норма октября - 750)

Относительная влажность 
воздуха - 55% (норма - 50)

Ветер юго-западный, 7,4 м/с

Восход - 8.01
Закат - 18.17

ясно облачно пасмурно

дождь гроза снег


